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Вменённый подход
В расчёт инфляции могут включить расходы на жильё — как это отразится на росте цен

Юлия Елисеева, Инна Григорьева

В расчёт индекса потребительских 
цен (ИПЦ) могут включить стои-

мость жилищных услуг, таких как стра-
ховка и ремонт. Тендер на проведе-
ние соответствующего исследования 
на сайте госзакупок разместил Росстат. 
Там подтвердили «Известиям», что из-
учают своевременность добавления 
нового показателя в индекс потреби-
тельских цен. В службе отметили: речь 
идёт о вменённой ренте — стоимости 
жилищных услуг по содержанию не-
движимости её владельцами. В зави-
симости от результатов исследования 
не исключено, что инфляцию с учётом 
новой составляющей начнут рассчи-
тывать в 2023–2024 годах. Опрошен-
ные «Известиями» эксперты указали, 
что за счёт включения в ИПЦ этого по-
казателя общий темп роста цен может 
сократиться.

Росстат разместил на сайте госза-
купок тендер на разработку подходов 
к учёту в индексе потребительских 
цен стоимости жилищных услуг. Ис-
полнителем стал РЭУ им. Г.В. Плеха-
нова. Стоимость контракта состави-
ла 2,7 млн рублей.

Согласно тендерной документации, 
с которой ознакомились «Известия», 
РЭУ должен изучить международный 
опыт применения в расчёте инфляции 
стоимости жилищных услуг и струк-
туру российского рынка жилья, а так-
же описать алгоритм формирования 
ИПЦ с учётом стоимости жилищных 
услуг, произвести эксперименталь-
ные расчёты инфляции с учётом но-
вого показателя и др. Работы необхо-
димо провести до 16 ноября 
2022 года.

Что негодно
Ритейл начнёт продавать просрочку

Евгения Перцева

Р итейл запускает продажу просрочен-
ных продуктов питания. «Магнит» пер-

вым приступил к поиску покупателей 
на такой товар. Об этом сказано в доку-
ментах компании об управлении устой-
чивым развитием, с которыми ознако-
мились «Известия». В продуктах, которые 
уже нельзя употреблять в пищу, заинте-
ресованы производители кормов и удо-
брений, уточнили в торговой сети. Но пока 
с точки зрения законодательства просроч-
ка — опасная продукция, напомнили об-

щественники. Её можно передать на пере-
работку, оплатив саму услугу, и лишь после 
подтверждения безопасности продуктов 
в ходе экспертизы, добавили в «Россий-
ском экологическом операторе».

Один из крупнейших ритейлеров стра-
ны — компания «Магнит» (почти 27 тыс. 
магазинов) — решила сократить объём 
пищевых отходов, которые отправля-
ются на полигоны. Цель торговой сети — 
снизить вдвое долю подобного мусора 
к 2025 году. Для этого компания намерена 
оптимизировать свои закупки у постав-
щиков, передавать продукты на перера-

ботку, а также продавать просроченные 
продукты контрагентам. Об этом сказа-
но в документах компании по управле-
нию устойчивым развитием, с которы-
ми ознакомились «Известия».

«Мы начали поиск покупателей на про-
дукты питания, которые утратили свои 
потребительские свойства: выбраны пар-
тнёры и заключаются договоры. В рам-
ках этого проекта мы разработали схему 
списания и регистрации продуктов с ис-
тёкшим сроком годности, которые про-
должают иметь ценность», — 
сказано в бумагах «Магнита».

Неотвратимость показаний
Из средств на нацпроекты похитили почти 1 млрд рублей

Елена Сергиенко

У головные дела о хищении почти 
1 млрд рублей в рамках нацпроек-

тов возбуждены по материалам проку-
роров в 77 регионах страны, сообщили 
«Известиям» в Генпрокуратуре РФ. Ущерб 
ещё на 721 млн рублей удалось предот-
вратить. Речь о бюджетных средствах, 
выделенных на такие нацпроекты, как 
«Безопасные и качественные автомо-
бильные дороги», «Демография», «Жи-
льё и городская среда». Кроме того, про-
куроры направили в суды гражданские 

иски ещё на 500 млн рублей. Всего при 
реализации нацпроектов выявлено бо-
лее 40 тыс. нарушений закона. Это лишь 
вершина айсберга, в процессе рассле-
дования могут появиться новые факты, 
считают эксперты.

За первые шесть месяцев этого года 
прокуроры выявили более 40 тыс. на-
рушений закона при реализации наци-
ональных проектов, сообщил «Извес-
тиям» официальный представитель 
Генпрокуратуры России Андрей Иванов.

— Внесено 15 тыс. представлений, 
в суды направлено 5 тыс. граждан-

ских исков на сумму почти 500 млн 
рублей. По итогам рассмотрения ак-
тов реагирования 10,5 тыс. лиц при-
влечены к дисциплинарной и ад-
министративной ответственности, 
возбуждено 406 уголовных дел, — рас-
сказал он.

Вместе с Росфинмониторингом 
Генпрокуратуре удалось предотвра-
тить хищение более 298,1 млн рублей 
и выявить сговор участников торго-
вых процедур на сумму 414,3 млн, рас-
сказали «Известиям» в ве-
домстве.

В НОМЕРЕ 

9 770233 435009 40133>

Оценка за подведение
Сложности с газификацией обнаружили  
в каждом пятом регионе
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Меж двух лагерей
Изменят ли осенние выборы в конгресс США политику                       Вашингтона

Покорённая Вершина
ВС России освободили село под Артёмовском

Новости  

Голосовое сообщение
Чем будет отличаться ЕДГ-2022

Наталья Башлыкова

П ротивостояние западному дав-
лению на Россию и ход военной 

операции на Украине станут главны-
ми факторами, определяющими ход 
выборов в сентябре и их результаты. 
Об этом «Известиям» сообщили в Цен-
тризбиркоме и в Общественной пала-
те, где, к слову, не ждут массовых на-
рушений, но допускают их наличие. 
Эксперты также считают, что главным 
во время этого единого дня голосова-
ния станет консолидация избирате-
лей вокруг политических партий, под-
державших спецоперацию. Именно 
эти политсилы, по мнению политоло-
гов, получат большинство голосов из-
бирателей.

�� КОНСОЛИДАЦИЯ — 
ГЛАВНОЕ

Как рассказали «Известиям» в ЦИК, 
конкуренция во время единого дня 
голосования, 11 сентября, будет ме-
нее высокой, чем во время федераль-
ной кампании в 2021 году. Это свя-
зано не только с меньшим числом 
участников, но и с особенностями 
политической жизни России.

— Каждая кампания, конечно, по-
своему уникальна. Но не думаю, что 
эта будет сильно конкурентной, 
а также серьёзной по количеству 
нарушений. Во-первых, это не фе-
деральная кампания, как это было 
в 2021 году, когда были выборы де-
путатов Государственной думы. Во-
вторых, сейчас всё внимание росси-
ян приковано к специальной военной 
операции,  — заявил «Известиям» 
член ЦИК Евгений Колюшин.

По его словам, нарушения, скорее 
всего, будут, но вряд ли их количе-
ство окажется большим.

Это мнение разделяет и глава ко-
ординационного совета по обще-
ственному контролю за голосовани-
ем при ОП России Максим Григорьев.

— Мы имеем два фактора, кото-
рые больше всего сегодня оказы-
вают влияние на выборы. С одной 
стороны — увеличившееся внешнее 
давление и вмешательство в дела 
РФ. Это уже не скрывается и дела-
ется напрямую. Как известно, на это 
выделяется большое финансирова-

ние. Но одновременно мы наблюда-
ем и патриотическую консолидацию 
общества. Все политические партии 
заявляют о поддержке специальной 
военной операции и на этом выигры-
вают, — пояснил он «Известиям».

П о э т о м у,  п о  е г о  с л о в а м , 
в какой-то степени избирательная 
кампания становится более пред-
сказуемой и простой для тех поли-
тических сил, которые высказывают 
мнение, разделяемое сегодня боль-
шинством россиян.

При этом Максим Григорьев об-
ратил внимание на то, что систе-
ма общественного контроля с каж-
дым годом в России становится всё 
сильнее, поэтому массовых наруше-
ний на этих выборах ждать не стоит.

Как сообщила ранее глава ЦИК 
Элла Памфилова, в этом году в еди-
ный день голосования назначено 
около 4,6 тыс. избирательных кам-
паний в 81 регионе. Из них главны-
ми станут губернаторские выборы, 
которые пройдут в 15 субъектах 
страны. Прямым голосованием бу-
дут избраны главы Владимирской, 
Тамбовской, Ярославской, Томской, 
Кировской, Саратовской, Калинин-
градской, Рязанской, Новгородской, 
Свердловской областей, Марий Эл, 
Бурятии, Карелии и Удмуртии. Гла-
ву Адыгеи изберут непрямым голо-
сованием республиканского парла-
мента.

Кроме того, в РФ пройдут выбо-
ры шести региональных парламен-
тов: Удмуртии, Республики Северная 
Осетия — Алания, Краснодарского 
края, Пензенской, Саратовской и Са-
халинской областей.

Также важными станут выборы 
11 гордум и горсоветов. Они прой-
дут в Горно-Алтайске, Черкесске, 
Барнауле, Петропавловске-Камчат-
ском, Владивостоке, Кирове, Курске, 
Омске, Пскове, Твери и Ярославле.

Самыми конкурентными из муници-
пальных станут выборы 1417 депутатов 
в Москве. Они пройдут в 125 из 146 му-
ниципальных образований столицы. 
Как сообщил замглавы Мосгоризбир-
кома Дмитрий Реут, на них были заре-
гистрированы 6259 кандидатов, одна-
ко это число может измениться, если 
кто-то из получивших отказы в реги-
страции добьётся её через суд.

�� БЕЗ ВТОРЫХ ТУРОВ

По мнению экспертов, так как боль-
шинство россиян сегодня консо-
лидировалось вокруг президента 
и поддерживает специальную во-
енную операцию на Украине, выбо-
ры будут носить референдумный ха-
рактер. Избиратели поддержат всех 
кандидатов, которые разделяют па-
триотический курс.

— Патриотическая мобилизация, 
несомненно, создала благоприят-

ные условия для проведения выбо-
ров. Кампания проходит спокойно. 
Оппозиция в большинстве регионов 
лишь обозначает своё участие. Ко-
нечно, всё это не означает, что вы-
боры — «договорняк». Просто в усло-
виях военной операции отношение 
к ним политических игроков, партий 
стало более ответственным, — пояс-
нил «Известиям» глава АПЭК Дмит-
рий Орлов.

По его словам, с высокой долей 
вероятности ни в одном из регионов 
второго тура не будет.

Это мнение разделяет глава По-
литической экспертной группы Кон-
стантин Калачёв.

— С моей точки зрения, эти выбо-
ры носят характер референдума. Они 
показывают, что избиратели отда-
дут свои голоса тем, кто поддержива-
ет президента и военную операцию. 
В этих условиях главным для органи-
заторов выборов станет обеспечение 
достойной явки, одним из инстру-
ментов этого станет дистанционное 
голосование, — пояснил он «Извес-
тиям».

Эксперт также исключает вто-
рые туры на губернаторских выбо-
рах. При этом он считает, что эта кам-
пания менее конфликтная и более 
комфортная для оппозиции. В при-
мер он привёл регистрацию на губер-
наторских выборах в Удмуртии кан-
дидата от КПРФ Александра Сырова, 
в отношении которого когда-то даже 
возбуждалось уголовное дело.

— Вся конкуренция ушла на муни-
ципальный уровень, что мы видим 
в Москве и других регионах. Причи-
на в том, что там нет политической 
повестки, — уточнил эксперт.

Замдиректора Центра полити-
ческих технологий Алексей Ма-
каркин также считает, что главной 
особенностью этих выборов ста-
нет патриотический консенсус пар-
тий, которые участвуют в выбо-
рах. По его мнению, в этот ЕДГ они 
не будут делать каких-то резких или 
критических заявлений. КПРФ хотя 
и попытается сохранить свою оппо-
зиционную нишу, но не проявляет 
какой-то большой активности. При 
этом эксперт также отметил более 
высокую конкуренцию на муници-
пальных выборах.

  

В здоровом деле

В ластям Владимирской области следует развивать спортивную инфра-
структуру и активнее пропагандировать здоровый образ жизни, что-

бы успешно бороться с проблемой алкоголизма. Об этом Владимир Путин 
заявил 17 августа во время онлайн-встречи с врио губернатора региона 
Александром Авдеевым. Впрочем, собеседники затронули и другие важ-
ные темы, включая проблему невысоких доходов местного населения.

  В целом Владимирская область развивается стабильно. В частности, 
по словам президента, положительная динамика наблюдается в сфере 
промышленного производства и сельского хозяйства, а также в строи-
тельной отрасли. Количество аварийного жилья и показатели безрабо-
тицы в регионе ниже, чем в среднем по стране, добавил он.

  Тем не менее в регионе фиксируется относительно низкий уровень 
зарплат. «Действительно, на фоне соседей, к сожалению, пока по итогам 
2021 года — 38 тыс. рублей, не так высоко», — констатировал Александр 
Авдеев. Улучшить ситуацию с доходами населения, по его мнению, мож-
но с помощью дополнительного притока инвестиций.

  В области ранее были созданы особая экономическая зона, несколь-
ко индустриальных парков и территория опережающего социально-эко-
номического развития. В общей сложности сейчас реализуется около 60 
инвестиционных проектов. Субъект подал заявку на создание ещё од-
ной особой экономической зоны. По словам Александра Авдеева, пре-
мьер-министр Михаил Мишустин поддержал эту идею. Если проект бу-
дет реализован, в регионе появится не менее 5 тыс. новых рабочих мест, 
сообщил глава области.

  Развитию местной экономики также поможет строительство автомо-
бильной трассы М12 — коридора «Восток — Запад», уверен Александр Ав-
деев. Реализация этого проекта идёт с опережением графика, заметил он. 
В этом году подрядчики планируют сдать почти 90 км из 220-километро-
вого участка, который проходит по территории области. Также откры-
тие трассы поможет раскрыть туристический потенциал региона, счита-
ет врио главы субъекта.

  Между тем Владимир Путин обратил внимание, что в регионе на-
блюдаются высокие показатели алкоголизма и алкогольного психо-
за — в 2021-м было 122,6 случая на 100 тыс. граждан. Это превышает сред-
ний показатель по России в 2,6 раза. Для улучшения ситуации президент 
призвал усилить пропаганду здорового образа жизни. «Нужно занимать-
ся этим просто, не отдавать на откуп, не думать, что это какая-то второ-
степенная вещь: пьют мужики и дальше пить будут», — сказал он. Глава 
РФ также заявил о необходимости развивать спортивную инфраструк-
туру. А вот излишне поднимать цены и вводить новые запреты не стоит, 
уверен президент.

Богдан Степовой, Андрей Фёдоров

Вооружённые силы России совмест-
но с подразделениями народной 

милиции продолжили наступление 
на артёмовском направлении и ос-
вободили село Вершина, сообщили 
в штабе ДНР. Этот населённый пункт 
находится менее чем в 7 км от горо-
да Артёмовска. В соседнем Соледаре 
в 10-й горно-штурмовой бригаде ВФУ 
дезертировали больше трети недав-
но мобилизованных солдат. Экспер-
ты отмечают: украинская оборона 
в Донбассе буквально трещит в не-
скольких местах. Темп наступления 
мог бы быть выше, но союзные силы 
берегут мирных жителей и свой лич-
ный состав.

�� ТРЕСК ОБОРОНЫ

Вооружённые силы России, а также 
подразделения народной милиции 
ДНР и ЛНР освободили село Верши-
на, сообщили 17 августа в штабе тер-
риториальной обороны ДНР. Оно на-
ходится всего в 7 км юго-восточнее 
Артёмовска (Бахмута) — крупного ре-
гионального транспортного узла. По-
сле удачного штурма Вершины коли-
чество освобождённых пунктов в ДНР 
выросло до 268.

В Минобороны России рассказали 
об отдельных эпизодах боевых дей-
ствий на территории ДНР.

— В результате поражения высоко-
точным оружием склада боеприпа-
сов 95-й десантно-штурмовой бри-
гады в районе Славянска Донецкой 
народной республики уничтожено 
свыше 3 тыс. 122-мм артиллерийских 
снарядов, мин, а также более 30 наци-
оналистов, — заявил официальный 
представитель Минобороны РФ ге-
нерал-лейтенант Игорь Конашенков.

По его словам, украинские военно-
служащие из-за больших потерь са-
мовольно оставляют боевые позиции 
в Донбассе.

— В Соледаре в ходе мероприятий 
по доукомплектованию 10-й горно-
штурмовой бригады ВСУ более трети 
мобилизованных граждан самовольно 
оставили свои подразделения, убыв 
в неизвестном направлении. Уком-
плектованность бригады личным со-
ставом из-за больших потерь остаётся 

менее 50%, — отметил Игорь Конашен-
ков.

Похожий случай произошёл с воен-
нослужащими 3-го батальона 66-й ме-
ханизированной бригады в районе Ма-
рьинки в ДНР. Более половины личного 
состава бригады покинули район боевых 
действий, сообщили в военном ведомстве.

Оборона противника на линии Се-
верск — Соледар — Артёмовск серьёзно 
потрёпана и трещит в нескольких ме-
стах, рассказал «Известиям» посол ЛНР 
в России Родион Мирошник.

— В районе Артёмовска наблюдает-
ся значительное продвижение наших 
войск, — отметил он. — Сейчас берут 

населённые пункты, которые окру-
жают город. Часть из них находит-
ся на доминирующих высотах, с ко-
торых можно вести обстрел, поэтому 
штурм города последует после их ос-
вобождения. Там сейчас перемалы-
вается огромное число украинского 
личного состава и военной техники. 
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Евгения Чукалина

В США приближается очередной элек-
торальный этап — на 8 ноября на-

мечены выборы в конгресс. При этом 
в противоборствующих лагерях сейчас 
не всё гладко — Демократическая пар-
тия страдает от последствий проводи-
мой внешней и внутренней политики, 
а по рейтингам республиканцев могут 
ударить недавние решения Верховного 
суда по поводу абортов и расследования 
вокруг экс-президента страны Дональда 
Трампа. Каковы шансы одних сохранить 
свои позиции, а других — отвоевать ме-
ста, разбирались «Известия».

До нового витка американских вы-
боров осталось меньше трёх месяцев, 
в этот раз будут голосовать по всем 
435 делегатам в палате представите-
лей, а также по 34 в сенате. В настоя-
щее время Демократическая партия 
держит большинство, но перевес со-
всем незначительный — 220 мест про-
тив 211 в нижней палате и 51 против 
50 в верхней (формально демократы 
в сенате занимают 48 кресел, но ещё 
два независимых кандидата состо-
ят с ними в коалиции, при этом пере-
вес в пользу либералов обеспечива-
ет председательство вице-президента 
Камалы Харрис).

Столь крошечный отрыв от респу-
бликанцев не повышает шансы «си-
них» сохранить свои позиции. С мо-
мента, как Джо Байден занял Белый 
дом в 2020 году, на головы демократов 
одна за другой начали сыпаться пробле-
мы, которые им далеко не всегда удава-
лось преодолеть. Если в первые месяцы 
сменившая республиканцев команда 
вполне успешно справлялась с панде-
мией коронавируса, то позднее многое 
пошло наперекосяк.

Вывод американских войск из Афга-
нистана в августе 2021 года сильно уда-
рил по имиджу как самого Байдена, так 
и всей Демократической партии, став 
демонстрацией провала внешней по-
литики США в глазах обывателей. За-
тем Соединённые Штаты да и весь мир 
захлестнула очередная волна COVID-19, 
а в феврале Вашингтон включил свою 
санкционную машину, направленную 
против Москвы на фоне проводимой 
спецоперации на Украине. Рестрикции 
отрикошетили в обычных американцев, 
неожиданно столкнувшихся с рекорд-

ной инфляцией в стране и ростом цен 
на бензин, к чему граждане США явно 
были не готовы.

Всё это не могло не сказаться на от-
ношении американцев к действующей 
власти. Так, в последние месяцы рей-
тинг Байдена сильно скачет, периоди-
чески опускаясь до рекордно низких 
показателей. К примеру, в конце июля 
Институт Гэллапа (Gallup) сообщил, 
что деятельность главы государства 
одобряют лишь 38% американцев. По-
хожая история и с отношением к рабо-
те конгресса. Согласно исследованию 
The Economist/YouGov, его деятель-
ность одобряют только 16% американ-
цев. Кроме того, лишь 21% опрошенных 
считают, что страна движется в пра-
вильном направлении, а 51% респон-
дентов полагают, что экономика Шта-
тов находится в плачевном состоянии.

Однако и у «красного» лагеря 
в последнее время тоже не всё глад-
ко. В частности, их позиции пошатну-
лись после того, как 24 июня Верхов-
ный суд США отменил постановление 
1973 года о гарантии права на аборты 
на федеральном уровне, вернув полно-
мочия штатам. Трамп, в свою очередь, 
отдал должное себе, отметив, что ре-
шение стало результатом назначения 
трёх консервативных судей до исте-
чения срока его президентских пол-
номочий.

Вместе с тем американское обще-
ство негативно отреагировало на реше-
ние Верховного суда по делу «Роу про-
тив Уэйда» относительно законности 
абортов. Так, по результатам опроса 
The Washington Post-Schar School, поч-
ти две трети (65%) граждан Соединён-
ных Штатов назвали это «серьёзной по-
терей прав для женщин».

Масла в огонь неопределённости 
подлил прошедший 8 августа обыск 
в поместье Трампа Мар-а-Лаго во Фло-
риде. По данным The Wall Street Journal, 
сотрудники ФБР обнаружили 11 ком-
плектов секретных документов. Как 
сообщили в The Washington Post, феде-
ральные агенты искали засекреченные 
материалы о ядерном оружии. Сам экс-
президент опроверг эту информацию.

— Вопрос о ядерном оружии — это га-
зетная утка, какой были и Россия (рас-
следование о влиянии РФ на президент-
ские выборы в 2016 году. — «Известия»), 
и оба импичмента, и расследование 
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В большое плавание
«Адмирал Левченко» защитит Севморпуть

Роман Крецул

«О хотник за стальными акулами» 
закроет Севморпуть. В состав 

российской группировки в ближай-
шее время войдёт большой противо-
лодочный корабль (БПК) «Адмирал 
Левченко». Этот заметный пред-
ставитель российского ВМФ дол-
гие годы стоял в ремонте, однако 
сейчас он восстанавливается. Уже 
в этом году БПК примет участие в ма-
нёврах в Заполярье. Эксперты отме-
чают, что этот корабль хорошо подхо-
дит для Северного Ледовитого океана, 
где одна из главных угроз — атомные 
подводные лодки вероятного про-
тивника.

�� ПОДВОДНЫЙ СТРАЖ

Российская группировка в районе 
Северного морского пути в ближай-
шее время будет усилена, сообщили 
источники «Известий» в военном ве-
домстве. В её состав войдёт большой 
противолодочный корабль «Адми-
рал Левченко» проекта 1155. До не-
давнего времени этот корабль нахо-
дился в длительном ремонте. Теперь 
«Левченко» готовится выйти на ис-
пытания после завершения работ 
на его борту. В частности, до конца 
нынешнего года тестирования об-
новлённого БПК пройдут в аквато-
рии Северного морского пути. Как 
отметили источники, в дальней-
шем «Адмирал Левченко» пополнит 
группировку кораблей, действую-
щих в районе СМП.

Большой противолодочный счи-
тается одним из самых эффективных 
средств поиска и уничтожения под-
водных лодок. Кроме того, это очень 
большой корабль, по размерам сопо-
ставимый с крейсерами.

«Левченко» долгое время находил-
ся на стоянке в Североморске. Пе-
ред этим корабль вернулся из даль-
него похода в Средиземное море. 
Тогда БПК действовал у берегов Си-
рии вместе с тяжёлым авианесущим 
крейсером «Адмирал Кузнецов».

Сейчас корабль восстанавлива-
ется. До конца года он выйдет на ис-
пытания и проведёт несколько уче-
ний в зоне Севморпути, уточнили 
источники.

— Какие опасности в районе Се-
верного морского пути? Атомные 
подводные лодки освоили подлёд-
ное плавание. И мы всплывали на Се-
верном полюсе, и американцы. Соот-

ветственно, они могут угрожать там 
подводными лодками, — объяснил 
«Известиям» экс-начальник главного 
штаба ВМФ адмирал Валентин Сели-
ванов. — Я думаю, что «Адмирал Лев-
ченко» так модернизирован, что бу-
дет хорошо обнаруживать подводные 
лодки. А оружие против них есть: ра-
кетоторпеды и торпеды, не говоря 
уже о глубинных бомбах. А с другой 
стороны — на корабле современные 
средства ПВО. Противник будет знать, 
что Северный морской путь у нас под 
надёжной защитой и из-под воды, 
и с воздуха.

БПК проекта 1155 были очень удач-
ным примером океанского корабля 
для своего времени, добавил адми-
рал.

— После модернизации он ещё лет 
пять–десять послужит, — уверен Ва-
лентин Селиванов. — Он способен 
по битому льду плавать. Это не ма-
ленькое судёнышко, не малый ракет-
ный корабль, не малый противоло-
дочный — мощный океанский корабль 
с водоизмещением более 10 тыс. т. Хо-
роший корабль для Северного мор-
ского пути. Крупные корабли мы сей-
час не строим, надо сохранять уже 
созданные, модернизировать их. Так 
что «Адмирал Левченко» ещё послу-
жит.

�� СОВЕТСКАЯ ВЫДЕРЖКА

По проекту 1155 в советские годы 
было построено 12  БПК. Сегодня 
в строю остаются семь, они несут 
службу на Тихоокеанском и Северном 
флотах. Корабли водоизмещением бо-
лее 10 тыс. т считаются одними из са-
мых крупных представителей совре-
менного ВМФ, уступая по размерам 
только крейсерам.

«Адмирал Левченко» был заложен 
в 1982 году и спустя шесть лет при-
нят в состав ВМФ СССР. Главная зада-
ча, возложенная на корабли проекта 
1155, — охота за атомными подводны-
ми лодками противника. БПК может 
выполнять её как в составе корабель-
ного соединения, так и самостоя-
тельно. По сей день «Левченко» и его 
собратья составляют основу проти-
володочных сил российского ВМФ, 
и списывать их в ближайшие годы 
не планируют.

В арсенале старых, проверенных 
временем БПК проекта 1155 — мощ-
ная подкильная гидроакустическая 
станция кругового обзора «Поли-
ном». Кроме того, корабли вооруже-

ны 100-мм артиллерийскими уста-
новками. Для борьбы с подводными 
целями они располагают противоло-
дочными ракетоторпедами комплек-
са «Раструб-2» с дальностью стрельбы 
до 90 км. Эти боеприпасы движутся 
в заданный район по воздуху, после 
чего приводняются и идут на цель как 
обычные торпеды.

В состав вооружения БПК про-
екта 1155 также входят два 533-мм 
торпедных аппарата и реактивные 
бомбомётные установки. В ангарах 
базируются два вертолёта Ка-27ПЛ, 
специально приспособленные для 
борьбы с субмаринами противника.

От ударов с воздуха корабль за-
щищают два зенитных ракетных 
комплекса «Кинжал» с дальностью 
до 12  км и четыре шестистволь-
ных скорострельных артустановки 
АК-630.

БПК проекта 1155 долгое время 
составляли основу надводных сил 
ВМФ России, именно их регулярно 
задействовали там, где требовалось 
присутствие российского флота. Ко-
рабли участвовали в гуманитарных 
миссиях, в том числе по охране миро-
вого судоходства от пиратов. Больше 
всего в ходе этих миссий прославил-
ся «Маршал Шапошников», который 
освободил экипаж танкера «Москов-
ский университет», захваченный 
в Аденском заливе.

Россия активно строит инфра-
структуру в Арктике и размеща-

ет силы для прикрытия Севморпути 
с середины прошлого десятилетия. 
Было создано объединённое страте-
гическое командование «Северный 
флот» — оно по статусу равно воен-
ному округу. На арктических остро-
вах размещены береговые ракетные 
комплексы «Бал» и «Бастион» и сред-
ства ПВО. Реконструированы поляр-
ные аэродромы, на них несут службу 
истребители.

Минобороны в последние годы 
регулярно отрабатывает перебро-
ску сил в Арктику из других регио-
нов — как морских, так и сухопутных. 
А в прошлом году отряд кораблей Се-
верного флота в ходе манёвров тре-
нировал высадку морского десанта 
вдоль Северного морского пути. В раз-
ных районах полярные берега штур-
мовали подразделения морской пехо-
ты и арктических мотострелков.

Помимо военной составляющей 
российское присутствие в Арктике 
включает в себя и другие направле-
ния. Как заявил в прошлом году пре-
зидент Владимир Путин, Россия соз-
даёт в Заполярье инфраструктуру, 
связанную с охраной природы. Кроме 
того, создаётся база для МЧС, которая 
может использоваться для спасения 
людей на водах и защиты окружаю-
щей среды. Как ожидается, по мере из-
менения климата и с вводом в строй 
новейших ледоколов навигация по Се-
верному морскому пути станет кру-
глогодичной.

Меж двух лагерей
Изменят ли осенние выборы в конгресс США политику                       Вашингтона

Покорённая Вершина
ВС России освободили село под Артёмовском

 Новости

Визовые качели

Евгения Пименова

Политолог

В догонку к заявлениям президен-
та Украины Владимира Зеленско-

го и эстонского премьера Каи Каллас 
о необходимости запретить россия-
нам въезд в Европу, а также о том, что 
пребывание в ЕС не право, а привиле-
гия, высказался и одиозный экс-посол 
США в России Майкл Макфол. Он по-
шёл дальше и предложил ввести спе-
циальный налог для россиян за выдачу 
виз «для поездки в свободную страну» 
и, чтобы уже ни у кого не оставалось 
никаких сомнений, подчеркнул, что 
«ни один русский не имеет права от-
дыхать в свободном мире». При этом 
официальный Вашингтон предпочёл 
сыграть в доброго полицейского, ука-
зав: США не вводят никаких ограниче-
ний на выдачу виз россиянам.

Масштабное ограничение выдачи 
виз не ноу-хау — история знала по-
хожие примеры. Можно вспомнить, 
что к подобным мерам прибе-
гал экс-президент США Дональд 
Трамп — в 2017-м он подписал указ, 
известный как Trump’s Muslim Ban, 
о запрете на въезд в США гражданам 
Ирана, Ирака, Ливии, Сомали, Суда-
на, Сирии, Йемена, Чада, Северной 
Кореи, Венесуэлы, а также о запре-
те выдачи определённых категорий 
виз для жителей Эритреи, Киргизии, 
Мьянмы, Нигерии и Танзании. В ка-
честве причины этих мер была на-
звана угроза терроризма, которая, 
как, видимо, полагал Трамп, исходи-
ла от всех без исключения граждан 
этих стран. Республиканец подверг-
ся за это оглушительной критике 
со стороны демократов. И Джо Бай-
ден, придя к власти, первым делом 
эти ограничения отменил.

Теперь же, несмотря на то что 
юридически процесс массовой при-
остановки выдачи туристических 
виз для россиян запустить сложно, 
некоторые страны, например Фин-
ляндия и Эстония, стали вводить 
свои ограничения путём увеличения 
сроков рассмотрения заявок, сни-
жения скорости их обработки и про-
чего.

В пользу этой идеи высказыва-
ются Польша, Чехия, Латвия, Лит-
ва. Этот вопрос всерьёз обсуж-
дался на недавней встрече глав 
правительств стран Северной Ев-
ропы в Осло, однако в поисках его 
решения не наблюдалось полно-
го единодушия. Например, кан-
цлер Германии Олаф Шольц счёл это 
предложение неподходящим, заме-
тив, что Германия исходит из прин-
ципа персональной, а не коллектив-
ной ответственности. Тем не менее 

в германском общественном мнении 
пока не наблюдается мощной кри-
тики откровенно дискриминаци-
онной идеи о запрете на въезд, хотя 
от немецкой политической культу-
ры, подразумевающей табу на лю-
бые попытки притеснения по наци-
ональным признакам, хотелось бы 
ожидать иного.

Так с чем же связана эта агрес-
сивная риторика, при этом проти-
воречащая собственным базовым 
ценностным установкам «свободно-
го мира»? Как представляется, речь 
идёт о совокупности факторов. Во-
первых, это свидетельствует об ис-
черпании политико-экономического 

санкционного потенциала. Во-
вторых, в стремлении к бесконечно-
му демонстративному ужесточению 
рестрикций многие европейские по-
литики оказываются заложниками 
медийного хайпа. Стремясь сделать 
как можно более жёсткие заявле-
ния ради политического рейтинга, 
они, судя по всему, не думают о дол-
госрочных последствиях своих из-
речений.

Стоит ли теперь полагать, раз 
въезд в ЕС назван элементом приви-
легированности, это означает, что 
все остальные, находящиеся за его 
пределами, — второй сорт? Если это 
выражение адресовано только рус-
ским — это неприкрытая дискрими-
нация по национальному признаку. 
Или же это касается всех, кто нахо-
дится вне Европы, или, шире, вне за-
падноевропейского культурного 
пространства? Тогда начинается уже 
совсем другой разговор. Да и в целом 
разделение мира на «свободный» 
и «несвободный», «правильную» 
и «неправильную» стороны исто-
рии ещё раз демонстрирует тоталь-
ную европоцентричность западно-
го сознания, показательная «борьба» 
с которой ещё совсем недавно про-
ходила под лозунгами крушащих па-
мятники активистов BLM, требо-
вавших «новой этики» в отношениях 
с «не-Западом», и которую так рьяно 
поддерживали все без исключения 
политики в Европе и США.

При этом вполне вероятно, что та-
кого рода заявления рассматрива-
ются европейским истеблишментом 
как ситуативная «исключительная 
мера в исключительных обстоятель-
ствах». И, видимо, когда эти меры 
дадут необходимый — в их понима-
нии — эффект, они будут отменены 
и всё станет как прежде. Но ведь так 
не бывает, и слова уже сказаны. Не-
возможно из конъюнктурных сооб-
ражений «немножко» и «на время» 
отказываться от собственных цен-
ностей, полагая, что это не пошатнёт 
цивилизационных основ западного 
общества.

Пока этому процессу сложно дать 
исчерпывающее определение, так-
же сложно в нынешних условиях де-
лать и какие-либо прогнозы. Однако 
с уверенностью можно говорить, что 
всё это может стать вызовом и для 
самого ЕС.

МНЕНИЕ 

« ВПОЛНЕ ВЕРО-
ЯТНО, ЧТО ТАКО-
ГО РОДА ЗАЯВ-

ЛЕНИЯ РАССМАТРИВАЮТСЯ 
ЕВРОПЕЙСКИМ ИСТЕБЛИШ-
МЕНТОМ КАК СИТУАТИВ-
НАЯ «ИСКЛЮЧИТЕЛЬНАЯ 
МЕРА В ИСКЛЮЧИТЕЛЬ-
НЫХ ОБСТОЯТЕЛЬСТВАХ». 
НО ТАК НЕ БЫВАЕТ — СЛО-
ВА УЖЕ СКАЗАНЫ
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Мюллера, и многое другое, — написал 
бывший американский лидер в соцсе-
ти Truth.

При этом, как предположил дирек-
тор Фонда изучения США имени Фран-
клина Рузвельта (МГУ) Юрий Рогулёв, 
нынешний скандал и действия властей, 
направленные против экс-главы госу-
дарства, не уменьшат число сторонни-
ков Трампа.

— Другое дело, что обвинения там вы-
двигаются серьёзные... Ему грозит об-
винение в шпионаже — серьёзнее при-
думать трудно. А шпионаж, конечно, 
уже будет связан с тюремным заклю-
чением. Вот о чём сейчас идёт речь, — 
подчеркнул в беседе с «Известиями» 
эксперт.

До недавнего времени все пред-
сказывали победу республиканцев, 
по крайней мере в одной палате, а ско-
рее всего, и в двух, учитывая нынешнее 
минимальное преимущество демокра-
тов в конгрессе, рассказал президент 
Американского университета в Москве 
Эдуард Лозанский. Сейчас же, по его 
словам, ситуация стала более неуправ-
ляемой.

— Если раньше люди голосовали 
по каким-то убеждениям, что луч-
ше для них, для их семьи, для страны, 
то сейчас в рамках этой поляризации 
всё зависит от того, кто больше поддер-
живает Трампа, а кто ненавидит. Страна 
расколота примерно пополам, — указал 
американист, выразив при этом уверен-
ность в победе республиканцев.

Аналогичной позиции касатель-
но того, что демократы потеряют своё 
большинство как в палате представи-
телей, так и в сенате, придерживается 
и профессор факультета права ВШЭ, 
американист Александр Домрин. Вме-
сте с тем он признал, что решение Вер-
ховного суда США по абортам сослу-
жило республиканцам плохую службу, 
настроив против них либеральную аме-
риканскую публику.

— Самое главное не то, что респу-
бликанцы получат большинство, 
а они получат, главное — это будут ре-
спубликанцы протрамповские или ан-
титрамповские... Если будут республи-
канцы, которых поддерживает лично 
Трамп, это уже очень серьёзный за-
дел на следующие два года и на выбо-
ры президента, — заключил политолог.

В настоящий момент экс-глава Бе-
лого дома официально не объявлял 
о своём намерении баллотировать-
ся в 2024 году. Однако помимо Трампа 
в президентскую гонку от консервато-
ров могут вступить бывший вице-пре-
зидент США Майк Пенс, а также губер-
натор штата Флорида Рон Десантис.

В случае победы Республиканской 
партии этой осенью страну будут ждать 
перемены, причём как во внешней, так 
и во внутренней политике. По словам 
Лозанского, в первую очередь измене-
ния затронут энергетическую сферу.

— Дело в том, что Байден в рам-
ках программы «зелёной» энергетики 
и борьбы с изменением климата запре-

тил многие проекты по разработке но-
вых источников углеводородов... Ещё 
очень важным будет изменение охра-
ны границ. Граница практически от-
крыта, там хаос, и это вызывает боль-
шое напряжение. Вот это два основных 
направления во внутренней политике, — 
рассказал американист.

Ещё в июне конгрессмены-респу-
бликанцы представили стратегию, 
которая в том числе предусматри-
вает оптимизацию выдачи разреше-
ний на увеличение производства ис-
копаемого топлива, а также экспорта 
сжиженного природного газа. Поми-
мо этого консерваторы периодиче-
ски подвергают критике нынешние 
власти США из-за неспособности ре-
шить миграционный кризис. Так, по-
гранично-таможенная служба Шта-
тов в прошлом году задержала свыше 
1,7 млн нелегалов на границе с Мекси-
кой, а показатель арестов стал самым 
высоким за всю историю, сообщала The 
Washington Post.

При этом в отношениях с другими 
странами, к примеру с Ираном, после 
прихода «красных», скорее всего, сто-
ит ожидать курса на ужесточение диа-
лога. Сейчас администрация Байдена 
как-то пытается договориться с Теге-
раном по поводу возрождения ядер-
ной сделки.

— Республиканцы же сторонники бо-
лее жёсткой политики по отношению 
к Ирану, увеличения санкций, особен-
но сейчас, когда Иран начинает сбли-
жаться с Россией и практически всту-
пил в ШОС... Политика в отношении 
Китая также будет ужесточаться, — до-
бавил Лозанский.

А вот изменения позиций в отноше-
нии России ждать не стоит. Как пояснил 
собеседник «Известий», взаимоотноше-
ния с РФ — единственный вопрос, где 
мнения консерваторов и либералов со-
впадают. Так что, когда речь идёт о но-
вых антироссийских санкциях, оба ла-
геря в большинстве своём единодушны.

Несмотря на то что шансы Демокра-
тической партии на победу в этом году 
тают на глазах, сбрасывать их со счетов 
пока рано. Впереди ещё целых три меся-
ца, за которые может измениться мно-
гое. Между тем 8 ноября также состоят-
ся губернаторские выборы в 36 штатах, 
что может в достаточной степени изме-
нить расклад сил в Америке.JIM
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Нас это устраивает. Иначе мы стол-
кнёмся с этими силами на новой ли-
нии — в районе Краматорска, Славян-
ска и Дружковки.

По словам дипломата, темп насту-
пления мог бы быть выше, но союзные 
силы стараются беречь мирных жи-
телей и свой личный состав. Родион 

Мирошник добавил, что есть значи-
тельные успехи и на других направ-
лениях.

— Внутри Соледара промзона уже 
контролируется нашими войсками, — 
сообщил он. — Есть хорошее продви-
жение у Углегорска. На линии Пески — 
Марьинка — Авдеевка союзные силы 
тоже уверенно идут вперёд. Авдеевку, 
где ещё остались мощные укрепления, 
брать, скорее всего, не будут, а обойдут 
и лишат её гарнизон снабжения. По-
сле этого там нельзя будет удержаться.

�� СТАНЦИЯ КАЛИНИНДОРФ

Вооружённые силы России 17 августа 
нанесли несколько мощных ударов 
по объектам военной инфраструкту-
ры Украины и на других стратегиче-
ских направлениях.

Так, ВКС в Херсонской области 
уничтожили более 40 националистов 
и 10 единиц специальной автомобиль-
ной техники. Также ударами оператив-
но-тактической, армейской авиации, 
ракетных войск и артиллерии за сут-
ки уничтожено девять пунктов управ-
ления, в том числе 46-й аэромобильной 
бригады, 56-й мотопехотной бригады 
и 28-й мотопехотной бригады ВФУ, де-
вять складов ракетно-артиллерий-
ского вооружения и боеприпасов, три 
склада топлива.

На железнодорожной станции Ка-
лининдорф Херсонской области под 
авиаудары попало большое число 
украинских резервистов, вооруже-
ние и военная техника, прибывшие 
для разгрузки.

Российские средства ПВО за сутки 
перехватили четыре беспилотных лета-
тельных аппарата, баллистическую ра-
кету «Точка-У» и семь снарядов реактив-
ной системы залпового огня «Ураган».

Всего с начала проведения специ-
альной военной операции уничто-
жено 267 самолётов, 148 вертолётов, 
1747 беспилотных летательных аппа-
ратов, 365 зенитных ракетных ком-
плексов, 4334 танка и другие боевые 
бронированные машины, 799 боевых 
машин реактивных систем залпового 
огня, 3310 орудий полевой артиллерии 
и миномётов, а также 4922 единицы 
специальной военной автомобиль-
ной техники, перечислил Игорь Ко-
нашенков.
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По большому счёту

Ирина Кезик

Аналитик

Э та песня хороша — начинай сначала. 
Иначе и не скажешь про очередные 

просьбы руководства «Молдовагаза» 
отсрочить до конца четвёртого квар-
тала срок оплаты авансовых платежей 
за август-сентябрь. Согласно догово-
ру, предоплату необходимо перечис-
лять до 20-го числа каждого месяца, 
однако на сей раз молдавской компа-
нии не хватает около $15 млн.

В этом месяце в связи с неполным 
тарифным покрытием всех расхо-
дов, связанных с закупкой, постав-
кой, транспортировкой и распреде-
лением природного газа, кассовый 
разрыв молдавской газовой ком-
пании составит $14,8 млн: доходы 
от продажи газа — $20,8 млн, а затра-
ты на покупку топлива у «Газпро-
ма» превысят $34,6 млн. Из этой сум-
мы $15,5 млн приходится на остаток 
за июль, а $16 млн — на авансовый 
платёж за август в размере 50%.

Надо отметить, что в этом меся-
це глава молдавской компании Ва-
дим Чебан уже говорил, что ком-
пания не сможет выплатить аванс 
и даже обращалась к поставщику 
с запросом об отсрочке по платежам, 
но «не получила ответа». Между тем 
борьбу с неплательщиками в Киши-
нёве начали вести только в августе.

В первых числах месяца от газа 
отключили первые 700 точек по-
требления с общим долгом около 
$200 тыс. А всего лишь за несколько 
дней до очередного авансового пла-
тежа вспомнили более чем о 2 тыс. 
небытовых потребителей, которые 
накопили долг $4 млн. Почему бы 
не сделать этого раньше и не собрать 
долги заранее? Но, как говорится, 
привычка — вторая натура. Подоб-
ное поведение молдавской стороны 
мы наблюдаем уже не первый раз.

К примеру, в январе, после того 
как почти истёк крайний срок опла-
ты авансового платежа, парламент 
Молдавии по предложению прави-
тельства ввёл режим чрезвычайного 
положения на 60 дней. Это решение 
было принято для того, чтобы чрез-
вычайная комиссия получила пра-
во принимать срочные действия для 
обеспечения населения газом, по-

скольку «Газпром» мог прекратить 
поставки в республику с 21 января.

Тогда это позволило «Молдова-
газу» получить отсрочку на уплату 
налога на добавленную стоимость 
и компенсаций населению, высвобо-
дившиеся средства пошли на расчё-
ты с «Газпромом». Тогда не хватало 
порядка $26 млн. И на крайние меры 
в Кишинёве пошли в самый послед-
ний момент. Хотя о том, что денег 
не хватит, было известно ещё в кон-
це декабря, когда «Молдовагаз» на-
чал вести переговоры с банками, 
которые, как выяснилось, не увенча-
лись успехом.

Схожая ситуация произошла 
в конце ноября 2021 года, когда «Газ-
пром» пригрозил Молдавии отклю-
чением газа в связи с тем, что пла-
тёж не был сделан вовремя. Тогда 
задолженность почти в $75 млн тоже 
образовалась в результате кассово-
го разрыва.

Кстати, зимой Кишинёв не толь-
ко попросил «Газпром» отложить 
авансовый платёж за поставку газа 
до тех пор, пока в стране не бу-
дет пересмотрен тариф на топли-

во, но и обратился за финансовой по-
мощью к российской компании как 
к акционеру «Молдовагаза» с прось-
бой рассмотреть возможность пре-
доставления краткосрочного креди-
тования на сумму отклонений.

Но, как известно, тогда прави-
тельство выделило средства, а «Газ-
пром» не стал предоставлять ника-
ких займов, тем более что вопрос 
долга «Молдовагаза» перед россий-
ской компанией оставался откры-
тым. Ещё осенью прошлого года 
«Газпром» сообщал: исторический 
долг составляет $433 млн, при-
том с учётом пеней сумма достигла 
$709 млн.

После длительных переговоров 
в конце октября стороны продлили 
газовый договор на пять лет «на ус-
ловиях молдавской стороны, но при 
полной и своевременной оплате те-
кущих платежей и проведения ауди-
та задолженности “Молдовагаза”».

Согласно договору, правитель-
ство Молдавии обязалось привлечь 
зарубежного аудитора до 1 мая ны-
нешнего года, однако этого не про-
изошло. Тогда «Молдовагаз» тоже 
просил «Газпром» предоставить 
больше времени для урегулирова-
ния вопроса погашения долга. Бо-
лее того, в Кишинёве очень пережи-
вали, что поставки российского газа 
из-за нарушения договорённостей 
прекратятся. Однако голубое то-
пливо по-прежнему продолжает по-
ступать в республику. А со стороны 
«Газпрома» не было никаких публич-
ных заявлений на сей счёт. Всё будто 
бы разрешилось само собой.

Лишь в августе этого года стало 
известно, что Молдавия заключила 
контракт на проведение независи-
мого финансового и юридического 
аудита задолженности «Молдовага-
за» перед «Газпромом» с норвежской 
Wikborg Rein Advokatfirma AS и бри-
танской Forensic Risk Alliance & Co.

Предполагается, что аудит бу-
дет завершён лишь в конце января 
2023-го.

Безусловно, полагая, раз уда-
лось продавить московского пар-
тнёра, и не единожды, может по-
лучиться и ещё раз. В Кишинёве 
рассчитывают на то, что с 1 октября 
в соответствии с контрактом будет 
применяться другая формула ценоо-
бразования, за счёт чего закупочная 
цена существенно снизится. Напом-
ним: осенью прошлого года Молда-
вия покупала газ по $450 за тысячу 
кубометров, а в нынешнем августе — 
по $1458.

При этом вице-премьер Молда-
вии Андрей Спыну довольно само-
надеянно заявляет о «неправиль-
ности» возможного поведения 
российской компании.

«Мы посмотрим, как будет ве-
сти себя “Газпром”, потому что бу-
дет неправильно, если 20-го числа 

из-за маленьких накопленных дол-
гов будет решено ограничить или 
прекратить поставки газа», — отме-
тил он.

А вот бывший президент Молда-
вии Игорь Додон считает не толь-
ко правильным, но и нужным, что-
бы руководство республики срочно 
отправилось в Москву и вело пере-
говоры о «более низкой цене на при-
родный газ», как это делает руковод-
ство Венгрии, которая уже накопила 
141% зимнего потребления газа.

Столь своенравно себя вести мол-
давской стороне позволяет тот факт, 
что «Газпром» является крупнейшим 
акционером «Молдовагаза», а так-
же болезненный вопрос снабже-
ния Приднестровья. Однако нервы 
у руководства российского моно-
полиста не железные. Кишинёв на-
шёл $26 млн в январе, должен найти 
и $15 млн в августе. Поставки, ко-
нечно, вряд ли прекратятся, но факт 
просрочки платежа серьёзно укре-
пит позицию «Газпрома» как в во-
просе аудита долга, так и в дальней-
ших переговорах по цене. А пени 
будут капать.

 

На крыльях — к любви
Почему вырос спрос на шоп-туры в Белоруссию

Анастасия Платонова

С прос на авиабилеты из России 
в Белоруссию по сравнению с про-

шлым годом вырос втрое, а цены на них 
снизились на 40%, рассказали «Изве-
стиям» в туристических сервисах. Биле-
ты на поезда также подешевели и рас-
купаются активнее. Предлагают свои 
услуги и туроператоры: сити-туры в со-
седнюю страну становятся популяр-
нее на 20% еженедельно. Россияне ак-
тивно едут в Белоруссию в том числе 
за товарами ушедших из РФ брендов. 
«Известия» выяснили, какие компании 
продолжают работать в самой друже-
ственной нам стране и насколько вы-
годны покупки.

�� ЗАПОВЕДНИК БРЕНДОВ

В Белоруссии продолжают работать 
многие бренды, ушедшие из России. 
Открыты рестораны «Макдоналдс», 
в магазинах есть широкая линейка 
Coca-Cola и Pepsi. Но, пожалуй, глав-
ная цель шопинга в Белоруссии — ма-
газины сети Inditex. Это Zara, Massimo 
Dutti, а также ориентированные на мо-
лодёжь Bershka, Stradivarius и Pull & 
Bear.

«Мы в Zara! Даже не верю, что я это 
говорю. Такое ощущение, что её уже 
стерли с лица земли — по крайней мере 
для нас», — поделилась туристка Мари-
на в видео на своём канале в YouTube. 
В Минск она приехала на «Ласточке» 
из Смоленска.

Магазины спортивной одежды и об-
уви Nike также продолжают работать 
в Белоруссии. Ранее сообщалось, что 
бренд уходит из России из-за проблем 
с поставками. В Белоруссии предста-
вители компании в конце мая подтвер-
дили, что логистика стала сложнее, 
но товары доставляются и магазины 
работают в стране в прежнем режиме.

Открыты фирменные сторы Adidas. 
Можно купить и Reebok — в мульти-
брендовых спортивных магазинах 
или заказать по интернету с достав-
кой по Минску в тот же день, например 
в отель, выяснили «Известия».

Ещё одна популярная у россиян 
сеть — шведская H&M. Сегодня в Рос-
сии работают некоторые магазины 
этого бренда, они распродают скла-
ды. В Белоруссии после временного 
закрытия в марте открылись три ма-
газина H&M — два в Минске и один 
в Гродно. Пока неясно, продолжит ли 
бренд работу в Белоруссии в даль-
нейшем или свёрнет бизнес, как в РФ. 
В руководстве компании отмечают, 
что «будут следить за развитием си-
туации».

А вот магазинов другого любимо-
го россиянами бренда — IKEA — в Бе-
лоруссии никогда не было. Несмотря 

на это, в стране занимались изготов-
лением мебели для компании — делали 
столы, стулья, комоды, раскладушки, 
часы, товары из пластика и текстиля, 
при этом продукция шла на экспорт 
в Россию. В РФ и Белоруссии IKEA 
окончательно завершила бизнес. Не-
которые товары от бывших постав-
щиков бренда и перекупщиков можно 
найти на российских маркетплейсах 
и сайтах для частных объявлений с на-
ценкой в полтора–три раза.

Ещё одна востребованная катего-
рия — техника. В Белоруссии можно 
купить товары Apple, ASUS, Lenovo, 
Panasonic и другие. Последний iPhone 
13  корреспондент «Известий» на-
шёл на онлайн-маркете Белоруссии 
за ту же цену, по которой в России про-
даются несертифицированные «Росте-
стом» версии.

�� «ПОРАЗИЛИСЬ ЦЕНАМ»

Сейчас на официальном сайте Zara 
одно и то же летнее платье можно 
найти за 299 белорусских и 9 тыс. рос-
сийских рублей. Курс на 17 августа со-
ставляет примерно 24 рубля за один 
белорусский рубль. Таким образом, 
в Белоруссии вещь можно купить 
на 1,8 тыс. рублей, или 20%, дешевле, 
чем она стоила бы в России.

Ещё один пример: пижама Oysho 
на российском сайте стоит 6,6 тыс. 
рублей, а на белорусском — 185 рублей, 
то есть около 4,5 тыс. российских. Эко-
номия 2,1 тыс. рублей, или 32%.

Примечательно, что пару месяцев 
назад на российских маркетплейсах 
появились некоторые товары Inditex. 
Но сегодня ассортимент сократился: 
так, на Wildberries корреспонденту 
«Известий» удалось найти лишь одну 
пижаму Oysho, хотя на официальном 
сайте представлены 52 модели.

«Зашли в местный Sinsay и просто 
поразились ценам — они тут на порядок 
ниже, чем в России», — восхищается Ма-

рина. Польский владелец бренда ранее 
принял решение продать бизнес в РФ.

«Пошли в торговый центр купить 
колбаски, сыра, тушёнку, напитки 
в дорогу. Ехать восемь часов. Это та-
кие копейки! За полноценный набор 
еды на двоих заплатили 900 рублей», — 
поделилась в видео другая туристка 
Екатерина. В Белоруссию она съезди-
ла на машине.

Наличие недоступных брендов 
и крайне привлекательные цены спро-
воцировали лавинообразный спрос 
на поездки в Белоруссию. Этим ле-
том россияне купили в три раза боль-
ше авиабилетов в эту страну, чем ле-
том 2021 года, рассказали «Известиям» 
в туристическом сервисе «Туту.ру».

— При этом средний чек за полёт 
туда-обратно с человека снизился 
с 21,8 тыс. до 13,2 тыс. рублей — при-
мерно на 40%, — отметили в серви-
се. Аналогичное снижение среднего 

чека заметили в Aviasales — этим ле-
том он составил 11,1 тыс. рублей за по-
лёт туда-обратно вместо 19 тыс. годом 
ранее.

Количество купленных железнодо-
рожных билетов в Белоруссию также 
выросло — в полтора раза, продолжи-
ли в «Туту.ру». По сравнению с про-
шлым годом они подешевели на 17%, 
до 2,7 тыс. рублей, по направлению Мо-
сква — Минск.

В сервисе OneTwoTrip «Известиям» 
сообщили, что доля Белоруссии в про-
дажах международных билетов на по-
езда этим летом достигла 82%.

— При этом стоимость ночи прожи-
вания в трёхзвёздочном отеле — а это 
самая востребованная категория — 
за год практически не изменилась 
и составляет 4,1 тыс. рублей, — доба-
вили в сервисе.

Несмотря на то что в Белоруссию 
легко добраться самостоятельно, не-
которые туроператоры предлагают 
туда организованные поездки.

— Мы запустили сити-туры в Бело-
руссию только в июле этого года, по-
скольку увидели запрос рынка. Спрос 
на них активно растёт — на 15–20% 
в неделю, — рассказали «Известиям» 
в пресс-службе туроператора «Инту-
рист».

Там уточнили, что в рамках поезд-
ки туристы могут посетить экскур-
сии, сходить на шопинг. Также мож-
но оформить карты международных 
платёжных систем Visa и MasterCard 
в белорусских банках — с этим нет 
никаких сложностей, поскольку в Бе-
лоруссии, в отличие от Узбекистана, 
Армении и других стран СНГ, комму-
никация в банках происходит на рус-
ском языке.

A В документах у точне-
но: ещё летом прошло-

го года компания запустила про-
ект по экологическому аудиту 
отходов, которые копятся в кон-
тейнерах магазинов. Такая практи-
ка появилась в 36 торговых точках 
четырёх регионов, её продолжают 
и в этом году.

— Компания намерена протести-
ровать реализацию продуктов пи-
тания, пришедших в негодность — 
они испорчены или их срок годности 
истёк, для тех компаний, которые 
производят корма и удобрения, — 
уточнили «Известиям» в «Магни-
те».  — Пилот проведут в рамках 
действующего законодательства. 
Мы планируем определить товары, 
которые утратили потребительские 
свойства, но представляют ценность 
для специализированных перера-
ботчиков. Сейчас мы ищем интере-
сантов и прорабатываем механизм 
работы этой инициативы. После 
апробации проекта компания при-
мет решение о его возможном раз-
витии.

В «Магните» подчеркнули, что 
при использовании нового подхо-
да будут руководствоваться по-
с та нов лен ием п ра ви т е л ь с т в а 
№ 1612 от 07.10.2020 года — этот до-
кумент установил порядок изъ-
я т и я и з обр а щен и я оп ас ной 
продукции. Под этот термин попа-
дает и просрочка, следует из зако-
на «О качестве и безопасности пи-
щевых продуктов» (29-ФЗ). Такие 
товары можно направлять на экс-
пертизу, с тем чтобы подтвердить 

их безопасность, после чего уничто-
жать или утилизировать. Если тест 
удачный, то продукцию можно на-
править на переработку, а в резуль-
тате изготавливать корм для живот-
ных.

Описанный подход к проблеме 
позволит ритейлеру сократить рас-
ходы, сказано в документах «Маг-
нита». То есть сеть сможет получать 
от партнёров средства за поставку 
сырья для переработки вместо опла-
ты утилизации.

Ранее Ассоциация компаний 
розничной торговли (АКОРТ), ко-
торая объединяет крупные торго-
вые сети, уже оценивала средние 
потери продуктов питания — это 
до 7% от розничного товарооборо-
та. Ежегодный объём пищевых от-
ходов в организациях, входящих 
в АКОРТ, может составлять 700 тыс. 
т, отмечали в организации. Из них 
25% приходится на торты, молоч-
ную гастрономию, мясные дели-
катесы, колбасу и бакалею. Ещё 
30% — на мясо, рыбу≈и птицу, 45% — 
на фрукты и овощи.

Продавать просроченные про-
дукты питания сейчас нельзя, это 
предусмотрено законом «О качестве 
и безопасности пищевых продук-
тов», подчеркнул в беседе с «Изве-
стиями» гендиректор «Российско-
го экологического оператора» Денис 
Буцаев. Но ритейлеры действитель-
но могут провести экспертизу, под-
твердить безопасность товаров, по-
сле чего заключить с партнёрами 
договор об утилизации или унич-
тожении продуктов. В таком случае 
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Через тернии к росту

Валерий Емельянов

Финансист

М ин экономра з вити я выд а ло 
пор цию позитива, радикаль-

но переписав свой прежний прогноз 
по падению ВВП, росту инфляции и без-
работицы. Ещё весной в правительстве 
закладывали сжатие экономики почти 
на 10%, сопоставимое с временами де-
фолта конца 1990-х годов.

Сейчас ожидания улучшены 
практически в два раза. Например, 
падение ВВП, согласно расчётам 
Мин эка, составит немногим более 
4%. Это на уровне 2015 года, ког-
да экономика страдала от «крым-
ских» санкций, но далеко от уровней 
2009-го и 1999-го.

Если ВВП к декабрю сократит-
ся в тех пределах, которые закла-
дывает Минэк, то общий объём 
производства в стране откатится 
к положению чуть выше 2019 года, 
но ниже 2014-го, то есть вернёт-
ся к привычным для последних лет 
значениям. Правда, есть ещё рас-
чёты по следующему, 2023 году, 
на который, как полагают в прави-
тельстве, придётся нижняя точка 
текущего кризиса. Не в смысле ди-
намики, а именно объёмов произ-
водства. Ещё 2,7% вниз, что значит 
откат к 2018-му.

Как видим, трагедии действи-
тельно не ожидается. Описанный 
сценарий нельзя сравнить с боль-
шими кризисами 1990-х и 2000-х го-
дов. Речь скорее идёт о новой волне 
стагнации. Экономика России в оче-
редной раз возвращается в исход-
ную точку.

В 2024–2025 годах Минэк закла-
дывает довольно бодрый рост ВВП — 
около 3% ежегодно и даже выше, 
но это противоречит базовому сце-
нарию ЦБ, тот куда скромнее, но при 
этом выглядит более реалистично — 
от 1,5% и около 2% в среднем.

Логика Минэка, по всей видимо-
сти, в том, что Россия быстро пе-
ренаправит экспорт нефти, газа 
и металлов с западных на восточ-

ные рынки. Но если подходить к во-
просу осторожно, то стабилизация 
ВВП вблизи доковидных объёмов — 
это лучший из возможных сцена-
риев.

Особый вопрос, что всё это 
значит для населения и как бу-
дет ощущаться жителями страны. 
По прогнозу Минэка, реальные рас-
полагаемые доходы в рублях с по-
правкой на инфляцию возобновят 

рост уже в следующем году и к кон-
цу 2025-го прибавят в сумме 6,8% — 
после падения в этом году на 2,8%.

Для понимания, много это или 
мало, можно взять данные Росста-
та. Средние располагаемые доходы 
снижались первые два квартала это-
го года и преимущественно падали 
в предыдущие семь лет. Сейчас они 
(на июнь 2022-го) на 8% ниже, чем 
были в 2013-м.

Если заложить ожидаемое пра-
вительством падение в этом году 
и рост в следующие два, то к 2025-
му доходы россиян вырастут 
по сравнению с 2021-м на 3,8%, 
то есть вернутся к уровню первой 
половины 2015 года. Суммарно уро-
вень жизни вернётся на десять лет 
назад, а не на 15, как в случае с ВВП.

Впрочем, для разных групп насе-
ления это возвращение будет ощу-
щаться по-разному. Электорально 
значимые группы, скорее всего, ни-
какого провала не заметят. Напро-
тив, благодаря индексации доходов 
их благополучие продолжит мед-
ленно расти.

Так, например, пенсионеры по-
лучили прибавку в этом году, не-
смотря на рост дефицита бюдже-
та. По данным ПФР, средний размер 
пенсии сегодня составляет 18,5 тыс. 
рублей. С поправкой на инфляцию 
с 2013 года средняя пенсия не из-
менилась (тогда она составляла 
10 тыс.).

Можно предположить, что при-
мерно такую же картину мы увидим 
в ближайшие три года. Средние рас-
полагаемые доходы в среднем вер-
нутся к 2015-му, как и закладывает 
Минэк, но зарплаты при этом сокра-
тятся из-за инфляции, а пенсии не-
много прибавят.

Чтобы оценить, на сколько имен-
но упадут доходы работающего на-
селения, стоит взглянуть на прогно-
зы по инфляции. К слову, довольно 
умеренные: они совпадают с оцен-
кой ЦБ и составляют около 13% 
в этом году и до 34% в сумме с янва-
ря 2021-го до конца 2025-го.

Иначе говоря, если работ-
ник в ближайшие четыре года бу-
дет зарабатывать одну и ту же 
сумму, то его покупательная спо-
собность (в количестве товаров 
и услуг) к середине нынешнего де-
сятилетия сократится примерно 
на треть.

Эту немного мрачную картину 
компенсирует то, что правитель-
ство не ожидает существенного 
роста безработицы. Она останет-
ся на своём естественном уровне — 
ниже 5%. Другое дело, что часть ра-
ботников может быть переведена 
на неполную занятость, то есть по-
теряет в зарплате.

Если сложить все четыре состав-
ляющие — динамику ВВП, реальных 
доходов, инфляцию и безработи-
цу, то образ ближайшего будуще-
го в целом напоминает то, к чему 
россияне привыкли в период 2014–
2019 годов. Без прорывов на эконо-
мическом фронте, но и без глубоких 
провалов уровня жизни.

 

Вменённый подход
A В Росстате «Известиям» под-

твердили, что служба про-
водит научно-исследовательскую ра-
боту по теме «Разработка подходов 
к учёту в ИПЦ стоимости жилищных 
услуг, производимых владельцами жи-
лых помещений для собственного по-
требления».

— Это позволит оценить своевре-
менность и актуальность включения 
в расчёт ИПЦ стоимости жилищных 
услуг по содержанию недвижимости 
её владельцами. Речь идёт о так на-
зываемой вменённой ренте, — заяви-
ли в Росстате.

В состав вменённой ренты входят, 
например, страховка жилья, ремонт 
и другие услуги, связанные с содержа-
нием квартиры. На их стоимость может 
влиять множество факторов — от цен 
на стройматериалы и работу специа-
листов до размера квартиры и её сто-
имости.

По результатам исследования бу-
дет рассмотрена возможность учёта 
в инфляции так называемой вменён-
ной арендной платы в 2023–2024 годах, 
добавили в службе.

По словам ведущего научного со-
трудника Центра статистики и науки 
о данных РЭУ им. Г.В. Плеханова Ольги 
Образцовой, включение в расчёт ин-
декса потребительских цен жилищ-
ных услуг, производимых владельцами 
жилых помещений для собственного 
потребления, сделает официальный 
показатель инфляции более адекват-
ным реальному положению дел в эко-
номике.

— Учитывая, что жилищные услу-
ги относятся к первичным потребно-
стям населения, рост цен в сфере услуг 
по проживанию в собственном жили-
ще может оказывать самое существен-
ное влияние на благосостояние росси-
ян, — подчеркнула она.

Ольга Образцова напомнила: 
в 2015 году Росстат завершил работу 

по включению в расчёт ВВП условной 
жилой ренты. Это привело не только 
к увеличению ВВП РФ в период 2002–
2012 годов на 3–5% (в рублях, в номи-
нальном выражении), но и к изменению 
его структуры. Например, к уменьше-
нию доли государственных доходов 

и расходов, то есть к снижению кво-
ты государственного сектора в эко-
номике.

«Известия» обратились в Минэко-
номразвития с вопросом, поддержива-
ют ли там включение в расчёт инфля-
ции расходов на жильё.

Потребительская корзина Росста-
та, по которой исчисляют месячную 
инфляцию, насчитывает более 558 то-
варных позиций, говорится на сай-
те службы. 292 из них приходятся 
на непродовольственные товары, 
129 — на продовольственные и 137 — 
на услуги. Набор потребительской 
корзины меняется раз в 12 месяцев. 
Например, Росстат уже три года не на-
блюдает цены на DVD-диски. В 2022-м 
из списка исключены непопулярные 
на фоне эпидемических ограничений 
автобусные экскурсии по городам Ев-
ропы. Их доля расходов в бюджете до-
мохозяйств значительно падает, го-
ворится на сайте. При этом служба 
начала отслеживать траты населе-
ния на отдых в Египте.

Траты на жильё в том или ином виде 
входят в расчёт индекса потребитель-
ских цен во многих странах: Германии, 
Дании, Израиле, Мексике, Нидерлан-

дах, Норвегии, США, Швейцарии, Япо-
нии и др.

В частности, в Соединённых Шта-
тах помимо услуг ЖКХ ещё около 
30% от стоимости потребительской 
корзины занимают два вида аренд-
ной платы — фактически арендуемо-

го жилья и вменённой арендной пла-
ты собственного жилья, рассказал 
начальник отдела анализа отраслей 
реального сектора и внешней тор-
говли Центра развития НИУ ВШЭ 
Владимир Бессонов. То есть счита-
ется, что собственники жилья арен-
дуют его у самих себя по рыночным 
ставкам.

По его словам, включение в расчёт 
индекса потребительских цен факти-
ческой и вменённой арендной платы 
в начале кризиса может заметно со-
кращать общий показатель инфляции, 
поскольку в таких условиях арендная 
плата снижается в относительном 
выражении. Но при выходе из кризи-
са учёт этих двух показателей будет 
увеличивать оценку инфляции, так как 
в это время арендная плата обычно ра-
стёт опережающими темпами.

Есть цены высокоэластичные и ме-
нее эластичные по отношению к теку-
щей экономической ситуации, указал 
директор ИНП РАН Александр Широв. 
Цены на продовольствие имеют силь-
ную сезонность и быстро колеблются 
под воздействием внешних факторов. 
То же самое касается импорта, зави-
сящего от курса рубля. В такой ситу-
ации учёт в ИПЦ стоимости жилищ-
ных услуг, производимых владельцами 
жилых помещений для собственного 
потребления, позволит уменьшать во-
латильность инфляции, считает экс-
перт.

Экономика и бизнес

Технологии

В посудной плавке
В России создали космический двигатель из керамики

Ольга Коленцова

Российские инженеры впервые в мире 
разработали технологию, позволяю-

щую сделать ракетный двигатель из ке-
рамики. Предполагается, что он будет 
выдерживать более высокие темпе-
ратуры, чем деталь из металлических 
сплавов, и за счёт этого станет более эф-
фективным. Кроме того, керамика лег-
че металла, то есть с разработкой мож-
но снизить массу устройства и повысить 
вес полезной нагрузки. Это позволит ра-
кетам поднимать на орбиту больше гру-
зов при использовании меньшего ко-
личества топлива. Также из керамики 
теперь можно сделать турбины для раз-
личных тепловых машин, применяемых 
в энергетике, считают разработчики.

Инженеры из российской компании 
«Экипо» создали двигатель из керами-
ки, который позволит снизить массу 
космических аппаратов. Тогда можно 
будет не только сэкономить на топли-
ве, но и поднять на орбиту больше гру-
зов. Нужного эффекта учёные достигли, 
научившись сращивать детали из кера-
мики воедино.

Одна из главных характеристик 
двигателя — так называемый коэф-

фициент полезного действия (КПД). 
Он показывает эффективность систе-
мы в плане преобразования энергии, 
и чем он выше, тем более экономно рас-
ходуется топливо.

Сегодня уровень КПД тепловых дви-
гателей, в том числе двигателей вну-
треннего сгорания, упёрся в техноло-
гический потолок. Поднять его за счёт 
изменения конструкции устройства 
уже практически нереально. Одна-
ко можно повысить КПД за счёт роста 
температуры рабочего тела. Проблема 
в том, что современные двигатели сде-
ланы из металлических сплавов, кото-
рые выдерживают температуру макси-
мум 1700 °С, а чаще их возможностей 
хватает только на 1200–1400 °С.

Один из выходов — применять ке-
рамику, то есть соединение на основе 
Al2O3 (оксид алюминия), которое выдер-
живает 2000 °С. Главная проблема в том, 
что для создания такой сложной кон-
струкции, как турбинный двигатель, 
нужно собрать воедино несколько эле-
ментов, рассказали в «Экипо». Ранее 
считалось, что невозможно «склеить» 
керамические элементы так, чтобы они 
представляли собой монолитный обра-
зец. Точнее, это вероятно, но получен-

ная конструкция будет очень хрупкой 
и не выдержит никаких нагрузок.

— Мы сделали образец турбины и ре-
ального ракетного двигателя, который 
получился размером всего с ладонь, — 
рассказал «Известиям» руководитель 
проекта по созданию метода склейки 
керамики Вячеслав Тёмкин. — На вид 
в нём ничего необычного, однако сей-
час никто в мире подобный двигатель 
сделать пока не смог. Мы научились 
сращивать керамику так, чтобы швы 
были малозаметны, а их прочностные 
характеристики совершенно не усту-
пали параметрам основного монолит-
ного материала. Даже если разбить по-
лученную конструкцию и изучить под 
электронным микроскопом, структура 
шва будет слабо выделяться на фоне 
структуры основного материала.

Для этого инженеры разработали 
особую технологию сращивания кера-
мических деталей. Швы промазывают 
нанопастами и соединяют детали при 
определённых температурных режи-
мах, учитывающих фазовые переходы 
в процессе нагрева.

Если сделать из керамики турбинный 
двигатель, такой же по конструкции, как 
из металлических сплавов, это повыси-

ло бы КПД более чем на 15%. Как объяс-
нили разработчики, это осуществимо 
за счёт повышения температуры рабоче-
го тела и отказа от системы охлаждения.

Как показали испытания, керами-
ческие изделия, изготовленные по но-
вой технологии, эффективно выдер-
живают так называемый термоудар, 
который возникает в жидкостных ра-
кетных двигателях. Это перепад тем-
ператур в течение полутора секунд 
от комнатной до почти 2000 °С, возни-
кающий при начале работы двигателя. 
Согласно протоколу испытаний и отчё-
ту, переданным «Известиям», элементы 
турбинного двигателя и прототип мар-
шевого ракетного двигателя (использу-
емого для вывода на орбиту) выдержа-
ли более 120 таких термоударов.

Как говорят эксперты, детали из ке-
рамики применимы не только для кос-
моса. В энергетическом машинострое-
нии для генерации энергии, в том числе 
для портативных электростанций, ке-
рамические турбины тоже пригодятся. 
Они также подвергаются воздействию 
жара, и чем более жаростойким будет 
материал турбины, тем выше можно 
делать температуру рабочего тела, тем 
самым поднимая КПД.

— Безусловно, появившаяся воз-
можность создавать из керамики 
самые различные по форме и соста-
ву конструкции, в том числе и чрез-
вычайно сложные, существенно рас-
ширяет сферы её применения в самых 
разных областях, — сказал директор 
Института нефтехимического синте-
за им. А.В. Топчиева РАН Антон Мак-
симов. — Керамические материалы 
по ряду своих свойств (в частности, 
по твёрдости и износостойкости, ра-
бочим температурам, коррозионной 
стойкости) зачастую существенно 
превосходят металлы. Это позволяет 
создавать, например, изделия, выдер-
живающие не просто большие тем-
пературы, но и их колебания. Таким 
образом, керамические материалы 
оказываются незаменимы при соз-
дании ракетных двигателей, объек-
тов химического и энергетического 
машиностроения.

В качестве эксперимента разработ-
чики сделали такую турбину из кера-
мики размером с ладонь, работающую 
на кислородно-керосиновой смеси. 
Её мощность — 15 кВт, что, по их сло-
вам, позволяет обеспечить электроэ-
нергией четыре квартиры.

Применение керамики позволя-
ет отказаться от систем охлаждения 
в двигателях, которые утяжеляют 
и усложняют конструкцию, снижа-
ют ресурс. Кроме того, керамика сама 
по себе легче металла, что также по-
ложительно скажется на массо-габа-
ритных характеристиках. По расчё-
там разработчиков, их двигатель будет 
на пятую часть легче аналога из метал-
лов.

— Такую технологию начали разра-
батывать ещё во времена СССР, — сказа-
ла «Известиям» ведущий инженер-ис-
следователь корпорации «Российские 
космические системы» Мария Барко-
ва. — Однако тогда её не смогли довести 
до ума, вероятно, не было технических 
возможностей. Сейчас у российских 
учёных всё получилось, и можно только 
порадоваться за них. Сам проект я на-
хожу очень перспективным, широкая 
область его применения — от космоса 
до энергетики — позволяет надеяться 
на прикладную пользу, как техниче-
скую, так и экономическую.

Сейчас разработчики передали ма-
териалы для оценки в «Роскосмос» и КБ 
«Химмаш», однако согласия на их при-
менение пока не получено.

МНЕНИЕ

« ВКЛЮЧЕНИЕ В РАСЧЁТ ИНДЕКСА ПОТРЕБИТЕЛЬСКИХ 
ЦЕН ЖИЛИЩНЫХ УСЛУГ, ПРОИЗВОДИМЫХ ВЛАДЕЛЬ-
ЦАМИ ЖИЛЫХ ПОМЕЩЕНИЙ ДЛЯ СОБСТВЕННО-

ГО ПОТРЕБЛЕНИЯ, СДЕЛАЕТ ОФИЦИАЛЬНЫЙ ПОКАЗАТЕЛЬ ИН-
ФЛЯЦИИ БОЛЕЕ АДЕКВАТНЫМ РЕАЛЬНОМУ ПОЛОЖЕНИЮ ДЕЛ

Что негодно
Ритейл начнёт продавать просрочку

торговые сети будут платить за ока-
зание услуги.

Такой подход отнимает много 
времени и средств, хотя безопасно-
сть продовольствия можно не под-
тверждать, правда, в таком случае 
собственник продуктов будет отве-
чать за них в перспективе, заметил 
председатель Союза потребителей 
Пётр Шелищ.

В России неслучайно запрещён 
оборот просрочки, сказал «Изве-
стиям» юрист коллегии адвокатов 
«Ковалёв, Тугуши и партнёры» Илья 
Чехин. Смысл ограничения очеви-
ден — после истечения срока исполь-
зования товар может быть опасен 
для здоровья потребителей и нано-
сить вред окружающей среде, доба-
вил он.

Продажа просрочки покупателям 
с большой скидкой или её переда-
ча на благотворительность строго 
запрещена, при этом передача про-
дуктов с истекшим сроком годности 
на вторичную переработку на воз-
мездной основе — это во всех смыс-
лах правильный, рациональный 
шаг, который снижает воздействие 
на окружающую среду, отметил 
председатель президиума АКОРТ 
Игорь Караваев.

В X5 Group (сети «Пятёрочка», «Пе-
рекрёсток» и «Карусель») «Извести-
ям» сказали, что товары с истекшим 
сроком годности передают на утили-
зацию. Плюс с 2019 года компания 
продаёт фермерам за символиче-
скую плату хлеб, овощи, фрукты, ко-
торые потеряли товарный вид либо 
срок их годности подходит к концу.Зу
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Душа компакта

Александр Стариков

Архитектор

З а минувшие несколько лет на рын-
ке жилья произошло достаточно за-

метное уменьшение средних площадей 
квартир всех классов, а в особенности 
в масс-маркет-сегменте. Этому поспо-
собствовала нестабильная экономиче-
ская ситуация, вызванная пандемией 
и другими форс-мажорными фактора-
ми. Люди оказались вынуждены оптими-
зировать свои расходы, а бизнес — адап-
тироваться к актуальному спросу.

Снижение показателя средней пло-
щади квартир в новостройках можно 
назвать ситуативным трендом — им-
мунной реакцией на социально-эко-
номические факторы и потрясения. 
Как только покупательная способ-
ность населения начинает снижаться, 
застройщики и архитекторы двигают-
ся в сторону оптимизации стоимости 
лотов. Это можно сравнить с реакцией 
организма на резкое похолодание, ког-
да кровоток временно направляется 
к наиболее важным органам для под-
держания жизнеспособности.

Безусловно, назвать малогабарит-
ные квартиры, студии или апарта-
менты идеальным вариантом сложно, 
но сегодня таковы реалии.

С другой стороны, многие молодые 
люди сегодня сами создают актив-
ный спрос на малогабаритное жильё 
в Москве. Речь идёт не об окраинах 
и спальных районах, а о центре горо-
да, где целевой аудитории таких про-
ектов удобно учиться или работать 
в непосредственной близости от дома 
и в рамках удобной логистики. Такой 
формат начал развиваться на рынке 
ещё до кризиса, и сегодня во многих 
современных жилых комплексах мож-

но найти адекватные компактные пла-
нировочные решения.

Даже малое жильё сегодня мож-
но сделать комфортным и качествен-
ным — с помощью архитектурных 
подходов. Многие девелоперы пользу-
ются такими возможностями.

В современных домах можно найти 
неплохие варианты планировок сту-
дий и однокомнатных квартир, а также 
«евродвушек» (гостиная совмещается 
с кухней и есть одна спальня). Искус-
ство архитектора заключается в том, 
чтобы найти правильный баланс всех 
параметров, а для этого на плане рас-
ставляют мебель и определяют мини-
мально допустимые габариты всех зон, 
проходов, расстояний между предме-
тами и т.п. В результате в помещении 
нет ощущения стеснённости.

Многие «страшные истории 
на ночь» о компактном жилье ро-
дились из примеров злоупотребле-
ния оптимизациями в ущерб любо-
му здравому смыслу и чувству меры. 
В некоторых городах РФ встреча-
ются дикие случаи, когда под номи-
нальным названием малогабаритного 
жилья продаётся помещение без окон 
площадью 7 кв. м с вывеской «рабочие 
апартаменты».

Такое предложение не имеет ни-
чего общего с цивилизованным рын-
ком и логикой ведения зрелого биз-
неса. И самое обидное, что подобные, 
не слишком частые, но откровенно 
недобросовестные кейсы негативно 
влия ют на репутацию всей строитель-
ной индустрии в общественном со-
знании.

С точки зрения конструктивных ре-
шений наиболее гибкий вариант для 

повышения комфорта компактно-
го жилья — использование каркасной 
несущей системы. Это значит, что не-
сущие элементы исключают из про-
странства квартиры и по возможно-
сти располагают вдоль наружных стен 
и коридора. Плохо, если, например, не-
сущая колонна стоит посередине не-
большой квартиры. Мокрые зоны — 
кухни и санузлы — также должны быть 
в глубине квартиры.

В таких помещениях можно сде-
лать гибкую планировку из перего-
родок и мебели. При этом она может 
меняться в зависимости от обстоя-
тельств и потребностей жильцов.

В малогабаритных пространствах 
для визуального увеличения нужны 
большие панорамные окна. Это до-
бавляют проницаемость, естествен-
ное освещение и «воздух». Идеаль-
но — панорамные окна в пол, которые 
в последние годы стали куда более 
доступными по стоимости интегра-
ции в проект. Также в малогабаритках 
должны быть места хранения в виде 
гардеробных и шкафов.

Но площадь помещения, что-
бы оно оставалось функциональ-
ным и комфортным, должна быть 
от 20 до 35 кв. м. Если это квартира, 
предположим, для студента или моло-
дой пары, то при правильной конфигу-
рации плана она будет удобной и ком-
фортной.

Более того, сейчас есть интересные 
малогабаритные кейсы в новом фор-
мате — коливинге, когда обществен-
ные зоны выносятся в общее пользо-
вание, что позволяет оптимизировать 
планировку. Часть функционала квар-
тиры вполне может быть перенесена 
на общественные зоны без потери ка-
чества жизни.

Да, впереди нас ждут не самые про-
стые времена, но потребность в новом 
жилье у населения не исчезнет. До по-
следних событий девелопмент в круп-
ных городах развивался в сторону 
премиализации и накачивания про-
ектов избыточными маркетинговы-
ми ценностями для повышения клас-
са объекта и цены. Сейчас же главным 
вызовом для архитекторов и застрой-
щиков станет задача сохранить каче-
ство жилья и среды при более лако-
ничном подходе к проектированию, 
в том числе и в контексте создания 
компактных квартир.

 

A В рамках уголовных дел, воз-
буждённых по материалам 

Генпрокуратуры в 77 регионах, рассле-
дуется хищение более 900 млн рублей, 
отметили в ведомстве. Речь идёт о бюд-
жетных средствах, выделенных на такие 
нацпроекты, как «Безопасные и каче-
ственные автомобильные дороги», «Де-
мография», «Жильё и городская среда», 
«Культура», «Малое и среднее предпри-
нимательство и поддержка предпри-
нимательской инициативы» и другие.

Так, в Костромской области основа-
нием для уголовного дела стала оплата 
завышенных на 2,9 млн рублей объёмов 
работ при ремонте улиц. В Иркутской 
области начали уголовное преследова-
ние руководителя муниципального уч-
реждения, который принял фактически 
неисполненные обязательства по кон-
тракту на поставку оборудования для 
спортивного объекта. Ущерб превысил 
4,5 млн рублей.

В Красноярском крае после вмеша-
тельства прокуроров 40 семей из ава-
рийных домов в посёлке Рассвет и пен-
сионер-инвалид из Енисейска получили 
благоустроенные квартиры. В Якутии 
наконец заработал лечебно-профилак-
тический комплекс «Диагностика» в Ко-
бяйском районе. Почти 2 тыс. человек 
в 15 населённых пунктах, в том числе от-
далённых, смогли пройти медосмотры.

Вмешательство прокуроров позво-
лило завершить ремонт, строитель-
ство и ввести в эксплуатацию более 
60 школ, детских садов, фельдшерско-
акушерских пунктов и других социаль-
ных объектов в регионах. В Амурской 
и Владимирской областях гражданам 
приобрели необходимые дорогостоя-
щие лекарства. Среди других проблем, 
которые удалось решить только с помо-
щью надзорного ведомства, — переселе-
ние из аварийных домов, восстановле-
ние прав семей на господдержку в связи 
с рождением детей.

Из-за нарушения сроков исполнения 
работ по ряду нацпроектов виновные 
получили административные штрафы 
на сумму свыше 1,4 млрд рублей.

Всего к началу августа этого года 
мероприятия нацпроектов исполне-
ны на 42,9%, отметили в Генпрокурату-
ре со ссылкой на данные Казначейства 
России.

Показатели нарушений по нацпро-
ектам за шесть месяцев этого года уже 
приблизились к тем, которые Генпроку-

ратура выявила за первые девять меся-
цев прошлого. В ноябре 2021-го генпро-
курор России Игорь Краснов заявил, что 
за девять месяцев в этой сфере проку-
роры выявили более 45 тыс. нарушений, 
а по результатам надзорных проверок 
было инициировано 495 уголовных дел.

«Известия» направили запрос в пра-
вительство с просьбой оценить ход ре-
ализации нацпроектов и выявленные 
Генпрокуратурой нарушения. На мо-
мент публикации ответ не получен.

Когда речь идёт о реализации нац-
проектов, значительные суммы хище-
ний, которыми оперирует Генеральная 
прокуратура, могут оказаться лишь вер-
шиной айсберга, считает член Совета 
по правам человека (СПЧ) при президен-
те России, председатель Национально-
го антикоррупционного комитета Ки-
рилл Кабанов.

— Если мы возьмём все нацпроекты 
и посмотрим, сколько выявлено эпизо-
дов, мы поймём, что на самом деле это 
ещё не так уж много, — полагает он.

Бюджетные средства остаются край-
не привлекательными для коррупцион-
ного рынка, подчеркнул член СПЧ.

— Их используют, специально при-
думывая определённые траты, номен-
клатуры товаров, направления. Дальше 
эти деньги расходуются почти законно. 
Тут очень сложно оценить криминаль-
ную составляющую, поскольку вроде 
бы нужные позиции закупали. Ну да, 
по высокой цене, но вроде с соблюде-
нием необходимых процедур. А зачем 
закупали — непонятно, — пояснил Ки-
рилл Кабанов.

Принцип целесообразности и обос-
нованности трат всё ещё чужд многим 
чиновникам, добавил он.

— Мы должны понимать, что в вопро-
се трат бюджетных денег у страны се-
годня есть определённые приорите-
ты. И, например, закупка или аренда 
дорогих автомобилей для чиновни-
ков к таковым явно не относится. Хотя 
есть случаи, когда такие траты пыта-
ются профинансировать с использова-
нием средств нацпроектов, — отметил 
член СПЧ.

Антикоррупционный маховик в от-
ношении некоторых национальных про-
ектов набрал обороты не так давно, 
сказал «Известиям» заместитель пред-
седателя комитета Госдумы по безопас-
ности и противодействию коррупции 
Анатолий Выборный.

— Как правило, те нарушения, кото-
рые выявляются сегодня, совершены 
недавно, когда самый главный профи-
лактический фактор — неотвратимость 
наказания — ещё должным образом 
не работал, — пояснил он.

Сейчас контроль над расходовани-
ем бюджетных средств, выделяемых 
на нацпроекты, значительно усилился, 
подчеркнули эксперты.

— Теперь уже всё не так, как в 1990-е, 
когда 70–80% средств уходило налево. 
И сажают, и контроль усилился, — рас-
сказал Кабанов.

Государственная политика сегодня 
ориентирована на то, чтобы все пра-
вонарушения, особенно коррупцион-
ного характера, когда бы они ни были 
совершены, получали своё должное 
разрешение, заверил Анатолий Вы-
борный.

— Генпрокуратура, учитывая те цели 
и задачи, которые поставил президент, 
сегодня более тщательно и достаточно 
оперативно выявляет нарушения и до-
водит результаты проверок до их логи-
ческого решения. Это нужно, чтобы пол-
ностью ответить на сформировавшийся 
запрос общества на институт неотвра-
тимости наказания. Там, где есть нару-
шение, должно быть наказание, — счи-
тает он.

На основании показателей, которые 
подготовила прокуратура, будет соот-
ветствующее расследование и могут 
всплыть дополнительные данные, ко-
торые позволят привлечь виновных 
к ответственности, резюмировал Ки-
рилл Кабанов.

Вероника Кулакова,  
Валерий Воронов

Г енпрокуратура выявила нарушения, 
которые ставят под вопрос своевре-

менное выполнение программы соци-
альной газификации, выяснили «Изве-
стия». Каждый пятый регион утвердил 
или доработал соответствующую про-
грамму лишь после вмешательства ор-
ганов прокуратуры, сообщили изданию 
в ведомстве. При этом, согласно пла-
нам правительства, в ряде регионов газ 
к границе участка каждому желающему 
нужно подвести уже к концу 2022 года. 
А к 2030-му доступ граждан к газу необ-
ходимо довести до 82,9% по всей стране. 
Почему с выполнением программы га-
зификации в ряде регионов возникают 
сложности — в материале «Известий».

В 18 регионах России в течение по-
следних полутора лет для утверждения 
или актуализации программ газифи-
кации потребовалось вмешательство 
прокуратуры, выяснили «Известия». 
К примеру, в Севастополе лишь таким 
образом удалось добавить в региональ-
ную программу 18 тыс. объектов и уве-
личить её финансирование на 2 млрд 
рублей, сообщили в Генпрокуратуре РФ.

В городе Цивильске (Чувашия) 
местная прокуратура настояла на за-
ключении и исполнении контракта 
на строительство газораспредели-
тельных сетей, и в результате газ под-
вели к 164 земельным участкам много-
детных семей.

Также по требованию прокуроров 
газораспределительные компании 
построили и отремонтировали маги-
страли во Владимирской, Кировской, 
Самарской областях и ряде других ре-
гионов. В Воронеже, Ульяновске и той 
же Самаре в программах газифика-
ции появились чёткие целевые пока-
затели, связанные со строительством 
сетей и переводом котельных на при-
родный газ, источниками финансиро-
вания этих работ, и планы-графики до-
газификации жилья.

В Приморском крае для корректи-
ровки местной программы потребо-
валось представление прокуратуры 
в адрес губернатора.

«Известия» направили запросы в ор-
ганы власти перечисленных регионов 
с просьбой уточнить, повлияют ли вы-
явленные прокуратурой нарушения 
на сроки реализации программ гази-

фикации. На момент публикации от-
веты не получены.

В 2021 году правительство России 
приступило к внедрению социально 
ориентированной системы газифика-
ции. Уровень доступа жителей регио-
нов России к газу должен увеличить-
ся с 71% в 2020 году до 82,9% в 2030-м. 
Есть и важный промежуточный этап: 

к концу 2022 года возможность под-
ключиться к газовой сети должны 
получить все жители уже газифици-
рованных ре гионов — то есть всем же-
лающим газ должны подвести к грани-
це их участков.

Принятие региональной програм-
мы — это необходимое условие для на-
чала финансирования мероприятий 
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Много шума не надо
Ответственность за тишину в домах хотят возложить на УК

Мария Перевощикова

У правляющие компании предложили 
обязать следить за соблюдением ти-

шины в домах и в случае нарушений об-
ращаться в полицию. Такая идея пред-
ставлена в обращении «Деловой России» 
в Минстрой. Инициативу поддерживают 
в Госдуме. При этом владельцы квартир 
должны уведомлять УК о начале ремон-
та, считают авторы инициативы. Мера 
позволит эффективнее привлекать на-
рушителей к ответственности, сказали 
эксперты. Но нельзя допустить новой 
строки в платёжках ЖКХ в связи с новой 
обязанностью УК, считают специалисты.

В России предложили обязать 
управляющие компании (УК) следить 
за соблюдением тишины в многоквар-
тирных домах, а в случае нарушений 
сообщать об этом в органы внутрен-
них дел. Соответствующее обращение 
в Минстрой направила «Деловая Рос-
сия» за подписью члена генсовета орга-
низации Владимира Прохорова. На вла-
дельцев же квартир хотят возложить 
обязанность сообщать УК о начале ре-
монта. «Известия» направили запросы 
в Минстрой и МВД.

— В предстоящую осеннюю сессию 
мы планируем проработать вопрос 
контроля выполнения жителями тре-
бований закона тишины. Сейчас такого 
правового регулирования нет, — сказал 
«Известиям» первый заместитель пред-
седателя комитета Госдумы по строи-
тельству и ЖКХ Владимир Кошелев.

Помощь в этом вопросе действи-
тельно могут оказывать управляющие 
компании, считает депутат. Например, 
УК может проводить профилактиче-
ские мероприятия, напоминая жите-
лям о действующем законодательстве 
и возможных санкциях, отметил он.

Ни участковые, ни полиция не могут 
24 часа в сутки контролировать, ведут 
ли соседи ремонт согласно правилам, 
сказал Владимир Прохоров. УК могут 
быть прямым и самым действенным 
коммуникатором с органами право-
порядка, полагает он. Реализация ини-
циативы обеспечит защиту прав всех 
жильцов, повысит эффективность при-
влечения нарушителей к ответственно-
сти, сказал Владимир Кошелев.

— Сотрудники УК могут помогать 
фиксировать нарушения. Они находят-
ся в шаговой доступности, могут прий-
ти и зафиксировать в своём протоколе 
нарушение законодательства до при-
езда сотрудников полиции, — добавил 
парламентарий.

Управляющая организация мо-
жет провести разъяснительную бесе-
ду, составить акт, выдать нарушителю 
претензию, пригласить участкового, 
согласна член комитета Торгово-про-
мышленной палаты по предприни-
мательству в сфере ЖКХ Сусана Ки-
ракосян. Клиентоориентированные 
компании уже сейчас ведут такую ра-
боту, у них налажен контакт с советами 
домов, консьержами и полицией для за-
щиты интересов жителей, сказала она.

— Поддерживаем инициативу: фак-
тически мы, как УК, уже частично де-
лаем это. А именно взаимодействуем 
с нашими клиентами в формате «од-
ного окна», то есть со всеми вопроса-
ми, проблемами и предложениями жи-
тели идут в управляющую компанию, 
и мы берём в работу каждое обраще-
ние, — рассказал замглавы группы «Ком-
форт» Дмитрий Ариничев.

Дополнительный контроль над ти-
шиной особенно актуален сейчас, ког-
да многие граждане работают удалён-
но из дома, отметила директор офиса 

продаж вторичной недвижимости Est-
a-Tet Юлия Дымова.

Работа УК может осложниться, по-
скольку у них появятся дополнитель-
ные обязанности и как следствие новые 
затраты, сказала руководитель депар-
тамента контроля качества юридиче-
ской службы Amulex.ru Нурида Ибраги-
мова. Речь о создании рабочих мест для 
сотрудников, которые будут разрешать 
подобные конфликты, либо об увели-
чении числа должностных обязанно-
стей для уже имеющегося штата, пояс-
нила она.

— Важно, чтобы в связи с этим не по-
явилась дополнительная строчка в пла-
тёжных документах, — сказал член ко-
митета ГД по строительству и ЖКХ 
Александр Якубовский.

Проблему можно решить, если за та-
кую услугу с повышением цены жите-
ли будут голосовать на общем собра-
нии собственников, считает Дмитрий 
Ариничев. Стоит разработать чёткие 
правила контроля соблюдения тиши-
ны со стороны УК и закрепить их в за-
коне, добавил он.

По мнению главы ПАО «ГИТ» Вале-
рия Ковалёва, инициатива не совсем 
логична: роль посредника — не свой-
ственна для УК. Компании не занимают-
ся наведением общественного поряд-
ка, пояснил он. Для этого есть полиция, 
подчеркнул эксперт.

УК не имеют права решать конфлик-
ты между соседями, согласна эксперт 
общественного совета при Минстрое 
Татьяна Вепрецкая.

— УК может влиять на нарушите-
лей только проведением переговоров, 
предупреждением и фиксацией нару-
шения. Во всём остальном они ограни-
чены законодательством, — сказала Ну-
рида Ибрагимова.

Чтобы ввести дополнительные обя-
занности для УК, нужно дать им и новые 
полномочия, добавил Валерий Ковалёв.

Но помощь УК в привлечении к адми-
нистративной ответственности может 
заключаться в создании доказательной 
базы, подчеркнула Нурида Ибрагимова. 
Зачастую к моменту приезда правоох-
ранительных органов злостные нару-
шители прекращают шуметь и для до-
казательства требуются свидетельские 
показания, аудио- и видеоматериалы, 
рассказала юрист.

Если потенциальные нарушители 
будут знать, что в доме ведётся конт-
роль над соблюдением тишины со сто-
роны, то количество таких случаев 
может снизиться, но незначительно, 
считает директор УК «Юнисервис» Ви-
талий Симак.

МНЕНИЕ 

« В КРАСНОЯР-
СКОМ КРАЕ ПО-
СЛЕ ВМЕША-

ТЕЛЬСТВА ПРОКУРОРОВ 
40 СЕМЕЙ ИЗ АВАРИЙНЫХ 
ДОМОВ И ПЕНСИОНЕР-ИН-
ВАЛИД ПОЛУЧИЛИ БЛАГО-
УСТРОЕННЫЕ КВАРТИРЫ. 
В ЯКУТИИ НАКОНЕЦ ЗАРА-
БОТАЛ ЛЕЧЕБНО-ПРОФИ-
ЛАКТИЧЕСКИЙ КОМПЛЕКС

« В НЕКОТОРЫХ 
ГОРОДАХ РФ 
ВСТРЕЧАЮТ-

СЯ ДИКИЕ СЛУЧАИ, КОГДА 
ПОД НОМИНАЛЬНЫМ НА-
ЗВАНИЕМ МАЛОГАБАРИТ-
НОГО ЖИЛЬЯ ПРОДАЁТ-
СЯ ПОМЕЩЕНИЕ БЕЗ ОКОН 
ПЛОЩАДЬЮ 7 КВ. М

Оценка за подведение
Сложности с газификацией обнаружили в каждом пятом регионе

Неотвратимость показаний
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Ход пандемией

Михаил Каган

Заслуженный врач России

П андемия коронавируса не уходит 
в прошлое, болезнь никуда не ис-

чезает. Сейчас самый разгар дискуссий, 
когда медицинские эксперты обсужда-
ют допустимые уровни заражения, по-
литики — последствия снятия ограни-
чений, а каждый из нас планирует свою 
дальнейшую жизнь.

Невозможно не задаваться вопро-
сом: как мы будем сосуществовать 
с мутирующим вирусом, изменится ли 
когда-нибудь ситуация коренным об-
разом и какие события могут способ-
ствовать этому?

Мы относились бы к вирусу гораз-
до более терпимо, если бы он мутиро-
вал с меньшей скоростью и вызывал 
бы подъёмы заболеваемости толь-
ко в осенне-зимний период. Если бы 
колебания происходили только еже-
годно и предсказуемо, мы могли бы 
уменьшить последствия его атаки бу-
стерами, разработанными для соот-
ветствующего конкретного варианта 
(это практически невозможно сегодня, 
так как из-за высокой скорости мута-
ций любой новый бустер быстро сни-
жает свою эффективность).

И ношение масок в течение одно-
го периода в году было бы значитель-
но более эффективным, так как мно-
гие люди готовы соблюдать масочный 
режим, если речь идёт о коротком пе-
риоде времени.

Планирование и предсказуемость 
были бы особенно важны для людей 
с высоким риском, позволяя им изба-
виться от постоянного беспокойства 
и вести более свободную жизнь.

Но пока нет признаков замедления 
мутаций коронавируса, мы являем-

ся свидетелями появления всё новых 
угрожающих нам вариантов. Вирус 
эволюционирует, чтобы циркулиро-
вать с частотой обычной простуды, 
но при этом сохранять гораздо более 
высокую летальность.

Тем не менее есть вероятность, что 
способность вируса перестраивать 
свой геном имеет предел. Будем на-
деяться, что это станет одним из воз-
можных весомых факторов, опре-
деляющих ослабление пандемии 
в ближайшем будущем.

В том случае, если эта надежда 
не оправдается и вирус надолго со-
хранит свою способность изменять-
ся с высокой скоростью, может слу-
читься так, что новые мутации будут 
иметь меньшее значение. Это может 
произойти из-за того, что наш им-
мунитет будет всё в большей степе-
ни приобретать гибридный харак-
тер от комбинации предшествующих 
прививок и перенесённых инфекций. 
А значит, станет предоставлять виру-
су всё меньше и меньше возможно-
стей. Со временем воздействие SARS-
CoV-2 на нас может стать чем-то более 
близким к обычной простуде.

COVID-19 не исчезнет, но будет ха-
рактеризоваться лёгкими симптома-
ми, которые многие едва заметят. Ве-
роятно, этот процесс уже начался, 
но светлое будущее в этом плане ещё 
не наступило, по-прежнему многие 

люди заболевают тяжело и нуждают-
ся в госпитализации. Хотя мы все при-
ветствовали бы более предсказуемое 
возникновение подъёмов заболевае-
мости и более лёгкие симптомы, сце-
нарий, на который нам действительно 
стоит надеяться, — это ситуация, при 
которой нам вообще не нужно беспо-
коиться о заражении.

Стратегия «жить с ковидом» в зна-
чительной степени опирается на два 
ключевых момента. Во-первых, вакци-
ны продолжают защищать большин-
ство людей от тяжёлых заболеваний. 
А во-вторых, существенный прогресс 
достигнут в производстве противови-
русных препаратов.

Конечно, инновации в вакцинах 
необходимы, и в этом плане интерес 
представляет назальная форма, спо-
собная создать иммунитет слизистых 
оболочек. При применении подобной 
вакцины вирусу всё труднее и труд-
нее закрепиться в организме человека, 
что не только способствует предот-
вращению заболевания, но и значи-
тельно уменьшает распространение 
вируса. У препарата есть и другие пре-
имущества. Дело в том, что можно бу-
дет избежать целого ряда неприятных 
событий, связанных с инъекциями, 
что повысит приверженность людей 
к вакцинации. В настоящее время до-
стигнут значительный прогресс в об-
ласти противовирусной терапии.

В начале пандемии ситуация была 
настолько отчаянной, что делались 
попытки перепрофилировать препа-
раты, предназначенные для других це-
лей, в средства терапии от ковида. Как 
и ожидалось, многие из них оказались 
неэффективными.

Однако к настоящему моменту уже 
появились многообещающие проти-
вовирусные препараты прямого дей-
ствия. «Молнупиравир» встраивается 
в цепь вирусной РНК, создавая испор-
ченную матрицу, которая разруша-
ет следующую копию. Этот препарат 
снижает риск госпитализации и смер-
ти примерно на 30%. Ещё более высо-
кую эффективность демонстрирует 
«Паксловид», который предотвращает 
репликацию вируса.

Удобство этих препаратов заклю-
чается в том, что они принимают-
ся через рот. Однако их эффектив-
ность в значительной степени зависит 
от своевременности начала тера-
пии. А это диктует необходимость бы-
строй постановки диагноза и ранней 
инициа ции лечения.

Таким образом, у нас есть много 
причин ожидать улучшения ситуа-
ции. COVID-19 — это не первый и не са-
мый страшный вирус, с которым 
сталкивалось человечество. Мно-
гие вирусы, вызывавшие пандемии 
в прошлом, циркулировали намного 
дольше своей острой начальной фазы, 
но стадии пандемии в конечном ито-
ге закончились, и ущерб уменьшился, 
поскольку учёные разработали более 
совершенные методы лечения и вак-
цины, а человеческий организм при-
способился.

 Общество

МНЕНИЕ

« COVID-19  
НЕ ИСЧЕЗНЕТ, 
НО БУДЕТ ХА-

РАКТЕРИЗОВАТЬСЯ ЛЁГ-
КИМИ СИМПТОМАМИ, 
КОТОРЫЕ МНОГИЕ ЕДВА 
ЗАМЕТЯТ. ВЕРОЯТНО, ЭТОТ 
ПРОЦЕСС УЖЕ НАЧАЛ-
СЯ, НО СВЕТЛОЕ БУДУЩЕЕ 
В ЭТОМ ПЛАНЕ ЕЩЁ НЕ НА-
СТУПИЛО

по газификации из бюджета, отметил 
в беседе с «Известиями» независимый 
эксперт энергетической отрасли Алек-
сандр Волков.

— Есть поручение президента, со-
гласно которому до конца 2022 года 
должна закончиться программа дога-
зификации в уже газифицированных 
регионах. Для достижения этой цели 

регионы должны создать планы-гра-
фики, которые, в свою очередь, явля-
ются частью региональных программ 
газификации. Получается, что без этих 
планов не будет и программы. А не бу-
дет программы — выполнить поруче-
ние президента в срок не получится. 
По этой причине сейчас шансы на до-
газификацию к концу 2022 года крайне 

малы. Как минимум потому, что до ото-
пительного сезона осталось всего пол-
тора месяца, — отметил эксперт.

Сейчас ответственность за реали-
зацию программы газификации несут 
главы регионов. При этом они во мно-
гом зависят от единого оператора га-
зификации (ЕОГ). Это федеральная 
структура, которая должна подсчи-
тать число потенциальных потреби-
телей, к участкам которых необходимо 
подвести газ, и совместно с «Газпро-
мом» довести газ до границы населён-
ных пунктов. Работу по проводке газа 
до конкретных участков несут уже ре-
гион и его бюджет.

Таким образом, работы ведутся 
в два этапа — вне и внутри населённых 
пунктов. На стыке зон ответственно-
сти ЕОГ и региональных властей за-
частую и происходит торможение 
программы, констатируют эксперты. 
В частности, если регион своевремен-
но не получает данных о том, сколь-
ко участков он должен подключить, 
он не может рассчитать объёмы фи-
нансирования программы и заложить 
их в бюджет.

— Прокуратура действует правиль-
но, привлекая к ответственности реги-
оны. Но проблема от этого не решит-
ся: нужно назначать ответственными 
тех, кто имеет непосредственное влия-
ние на процесс. Возможно, тогда реа-
лизация поручений президента пой-
дёт быстрее. Кроме того, сейчас многие 
заявители получают отказы в подве-
дении газа по непонятным причинам, 
что тоже влияет на достижение клю-

чевых показателей программы, — до-
бавил Александр Волков.

По его словам, на сегодняшний 
день россияне подали около миллио-
на заявок на бесплатную догазифи-
кацию. При этом порядка 300 тыс. 
из них по разным причинам отклони-
ли. Только по 200 тыс. заявок газ под-
ведён к границе участка. А получили 
«газ на горелку», то есть стали потреби-
телями природного газа, менее 90 тыс.

Чаще всего проблемы возникают 
на этапе, когда газ уже подведён к гра-
нице населённого пункта, но его надо 
довести до конкретного участка, рас-
сказал «Известиям» заместитель ген-
директора Института национальной 
энергетики Александр Фролов.

— Вмешательство прокуратуры — 
это лишь подтверждение таких слож-
ностей. Причиной зачастую становит-
ся то, что некорректно высчитывается 
число потребителей газа. Дело в том, 
что расчёты должны быть проведены 
не только по факту, но и на будущее. 
Из-за этого и могут возникать задерж-
ки в принятии планов и программ, — 
предположил эксперт.

Однако задержки не всегда приво-
дят к переносам сроков реализации 
проекта, считает он. Поэтому нельзя 
сказать, что нарушения, выявленные 
прокуратурой, непременно приведут 
к срыву программы газификации на-
селения в установленные президен-
том временные рамки.

Минэнерго России в ответ на за-
прос «Известий» подчеркнуло, что ве-
дёт постоянную работу с властями 
регионов по утверждению программ 
газификации.

«Темпы развития газификации 
зависят и от возможностей каждо-
го отдельного региона, в том числе 
по строительству магистральной ин-
фраструктуры. Безусловно, от свое-
временного утверждения и актуа-
лизации региональных программ 
газификации зависит как качество 
жизни населения в регионе, доступ-
ность ресурсов, так и в целом энер-
гобезопасность субъекта, темпы его 
экономического развития», — подчер-
кнули в министерстве.

В ведомстве не дали прогноза от-
носительно того, скажутся ли выяв-
ленные прокуратурой нарушения 
на сроках реализации программы со-
циальной газификации.

Оценка за подведение
Сложности с газификацией обнаружили в каждом пятом регионе

«Докер» (16+)
Всего в программе основного конкурса этого 
года — десять сильнейших историй из Австрии, Ве-
ликобритании, Италии, Китая, Мексики, Нидерлан-
дов, Перу, Португалии, РФ и Франции, которые бу-
дут показаны в России впервые.
Среди хедлайнеров — мировая премьера россий-
ской картины «Живой», герой которой при помощи 
скульптур воскрешает память о погибших солда-
тах Второй мировой войны. «Нет пути домой» — 
пронзительная история об отце и дочери и о том, 
через что приходится пройти иммигрантам. Ки-
тайская лента «Мистер Тан» позволит взглянуть на 
реновацию старых китайских городов глазами их 
обитателей.

До 25 августа кинотеатр «Октябрь»

«Традиция» (0+)
«Традиция» — семейный фестиваль для любите-
лей искусства всех возрастов. В этом году на пло-
щадках фестиваля состоится около 50 событий. 
В программе — спектакли, концерты, творческие 
встречи, поэтические чтения, игры, мастер-клас-
сы, ярмарка и лавки с традиционной русской едой.
С 11 часов и до позднего вечера на территории пар-
ка и усадьбы гостей фестиваля ждут Праздничный 
хор Данилова монастыря, «Калинов мост», Маша 
Макарова («Маша и медведи»), «волшебный голос» 
Евгении Смоляниновой, ансамбль древнерусско-
го певческого искусства «Сирин», Елена Фролова, 
«Казачий круг», Таисия Краснопевцева, поэты Дми-
трий Воденников, Анна Ревякина и Анна Долгарева, 
группа «Джанго», Пётр и Полина Лундстремы и се-
рия мастер-классов от факультетов кино, анимации 
и Новой театральной школы университета «Синер-
гия». Идея «Традиции» принадлежит писателю Заха-
ру Прилепину и режиссёру Эдуарду Боякову.

20 августа,  Государственный историко-литературный 
с 11.00 до 22.00 музей-заповедник А.С. Пушкина

«Русские композиторы XX века:  
Д. Шостакович, Н. Мясковский,  
Н. Пейко» (6+)
Московский оперный дом и РГБ представляют но-
вый необычный формат — иммерсивную лекцию-
концерт, посвящённую русским композиторам 
XX века и их художественному наследию. Редкая 
возможность послушать великие произведения 
Дмитрия Шостаковича, Николая Мясковского 
и Николая Пейко в атмосфере той эпохи, в кото-
рую творили эти авторы. Концерт пройдёт в кон-
ференц-зале бывшей «Ленинки», полностью со-
хранившем антураж советского времени. Там же 
будет организована выставка, посвящённая насле-
дию знаменитых композиторов.

25 августа, 19.00 Российская государственная библиотека

«Музыка кино» под открытым небом (0+)
Дирижёр: Алексей Верещагин.
Маэстро известен меломанам постановками опер 
в Большом и Камерном музыкальном театре 
им. Б.А. Покровского. На концерте прозвучат по-
пурри на темы мелодий бондианы, шедевры Нино 
Роты из фильмов «Крёстный отец», «Ночи Каби-
рии», «Дорога», «Ромео и Джульетта», кинохиты Эн-
нио Морриконе из «Профессионала» и «Однажды в 
Америке», апогей романтизма Джеймса Хорнера из 
«Титаника», музыкальный блокбастер Клауса Ба-
дельта и Ханса Циммера из саги «Пираты Кариб-
ского моря», а также сюита Циммера из «Гладиа-
тора» и негласный гимн «фабрики грёз» Ричарда 
А. Уайтинга из фильма «Отель “Голливуд”».

24 августа, 20.00 Зелёный театр ВДНХ

«Москва и москвичи в эпоху  
Александра I» (0+)
«Допожарная» Москва поражала путешественни-
ков размерами и парадоксальными видами. Рядом 
с дворцами стояли избы, розарии соседствовали 
с огородами, конские бега на площадях проходи-
ли в один день с травлей медведя. Столичного ло-
ска город был лишён абсолютно. Большинство улиц 
не было замощено и летом зарастало травой, а вес-
ной и осенью утопало в грязи. Из-за глинистой по-
чвы появлялись болотистые места, не просыхавшие 
даже в жару. Но помимо них в Москве было мно-
жество чистых рек, ручьёв и прудов, где москвичи 
стирались, купались и ловили рыбу в любую погоду.

До 16 октября Музей-заповедник «Царицыно»

«День фронтовой собаки» (6+)
Семейный фестиваль «День фронтовой собаки» 
проводится в шестой раз. Посетителей музея «Глав-
ные оружейные реликвии армии» на Поклонной 
горе ожидают бесплатные групповые экскурсии с 
элементами исторической реконструкции. В анту-
раже интерактивной экспозиции кинологи и их чет-
вероногие друзья воспроизведут боевые эпизоды 
времён Великой Отечественной.
На площадке филиала «Г.О.Р.А.» пройдут концерты, 
мастер-классы с собаками, лекции о собаках, де-
филе, где главными действующими лицами станут 
домашние любимцы. А в одной из локаций будет 
работать стенд собачьего приюта Западного адми-
нистративного округа Москвы, и желающие смогут 
найти там себе любящего и верного друга.

20 августа Музей Победы

Всемирный день фотографии  
в Пушкинском музее (6+)
Первые фотограммы появились в 1802 году. Их соз-
дателями были британские изобретатели Томас 
Веджвуд и Гемфри Дэви. Наибольшую известность 
получили работы модернистов Мана Рэя и Ласло 
Мохой-Надя. Именно Мохой-Надь в конце 1920-х и 
придумал термин, который используется до сих пор.
На мастер-классах музея все желающие смогут соз-
дать собственную фотограмму — изображение, по-
лученное фотохимическим способом без примене-
ния камеры. 

19 августа, 14.00,   
         15.30 и 17.00 «Мусейон» (Колымажный пер., д. 6 стр. 2)

КУЛЬТУРНАЯ НЕДЕЛЯ: ВЫБОР «ИЗВЕСТИЙ»

midff.ru, traditionfestival.ru, Московский оперный дом, vdnh.ru, Алексей Майшев | 
«Известия», victorymuseum.ru, пресс-служба ГМИИ им. А.С. Пушкина 

« ПРИЧИНОЙ ЗА-
ЧАСТУЮ СТАНО-
ВИТСЯ ТО, ЧТО 

НЕКОРРЕКТНО ВЫСЧИТЫВА-
ЕТСЯ ЧИСЛО ПОТРЕБИТЕЛЕЙ 
ГАЗА. РАСЧЁТЫ ДОЛЖНЫ 
БЫТЬ ПРОВЕДЕНЫ НЕ ТОЛЬ-
КО ПО ФАКТУ, НО И НА БУ-
ДУЩЕЕ. ИЗ-ЗА ЭТОГО И МО-
ГУТ ВОЗНИКАТЬ ЗАДЕРЖКИ 
В ПРИНЯТИИ ПЛАНОВ
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Культура

Спорт

«На место в первой восьмёрке  
точно можно рассчитывать»
Защитник «Химок» Александр Филин — о сыгранности, неожиданной отставке 
Юрана и обилии бывших спартаковцев

Алексей Фомин

С мена главного тренера в «Хим-
ках» стала одной из главных сенса-

ций нынешнего сезона РПЛ. Пришед-
ший в феврале в команду Сергей Юран 
сумел в безнадёжной ситуации спа-
сти подмосковный коллектив от выле-
та из премьер-лиги. Успешно стартовал 
и в нынешнем сезоне — семь очков по-
сле четырёх туров, включая ничью с «Зе-
нитом» (1:1), и место в верхней части та-
блицы.

Но победная игра четвёртого тура 
против «Торпедо» (3:1) оказалась послед-
ней для Юрана. Его уволили без объяс-
нения причин и заменили на бывшего 
наставника молодёжной сборной Рос-
сии Николая Писарева. Воскресный де-
бют под его руководством обернулся 
домашним поражением от грозненско-
го «Ахмата» (1:3).

В интервью «Известиям» защитник 
«Химок» Александр Филин поделился 
эмоциями от неожиданной смены тре-
нера и рассказал, за что его коман-
да может бороться в этом се-
зоне.

Как отреагировали 
на отставку Юрана? 

Впервые ус-
лышал об этом 
в передаче «Ком-
мент.Шоу» (по-
пулярное фут-
больное шоу 
на YouTube. — «Известия»). Когда 
смотрел очередной выпуск, уви-
дел новость. Понял, что дыма без 
огня не бывает. У нас был выходной, 
а на следующий день всё стало по-
нятно. Трудно как-то оценивать это 
всё, но мне лично эта отставка не-
понятна.

Хоть кто-то из руководства «Химок» 
объяснил причины отставки?

Руководство дало объяснения, 
но не буду распространяться об этом. 
Каково себя настраивать на пер-
вую игру после смены тренера?

Тяжело проводить матчи, когда мало 
болельщиков на трибунах. А осталь-
ное — мелочи.

При новом тренерском штабе заметны 
изменения в тренировочном процессе, 
тактике?

Рано пока говорить об этом. Надо 
было к матчу с «Ахматом» подготовить-
ся, не было смысла что-то кардиналь-
но менять. Надо быть готовым к игре 
физически и, самое главное, морально.

После успешного старта не было ощу-
щения, что можно даже с «Зенитом» по-
бороться за чемпионство, так как отста-
вали от него всего на одно очко?

За чемпионство тяжело с «Зенитом» 
бороться, но за тройку можно. Сейчас 
«Зенит» по игре и составу фаворит. 

Остальные команды плюс-
минус равные. Можно за-
махнуться, учитывая то, 
что нет еврокубков, нет 
ажиотажа в верхней ча-
сти турнирной таблицы. 

Можно попробовать. 
На место в первой 
восьмёрке точно 
можно рассчи-

тывать.

В  п р е д ы д у -
щие два  года 
«Химки» пло-
хо стартова-
ли, но здорово 
ф и н и ш и р о -

вали. За счёт 
чего сейчас 

уда лось го-
раздо лучше на-

чать сезон?
П о к а  р а н о 

об этом говорить. 
Мы набрали все-
го сем ь оч ков. 
Я не считаю, что 
это какой-то пря-
мо суперрезуль-
тат с учётом того, 
против каких ко-

манд мы играли. Если идти в таком же 
темпе, всё будет нормально, будем 
вверху.

Е с л и б р а т ь  п р о ш л ы й  г од , 
то мы на старте очень много матчей 
сыграли вничью. А за ничью дают все-
го один балл — это очень мало. Толь-
ко победы приближают тебя к верши-
не. Вот «Факел» сейчас неплохо играет, 
но ни одной победы, две ничьи. Всего 
два очка — и они внизу. Поэтому важ-
ны только победы. Мы играем на побе-
ду каждый матч. Каждый! Даже с «Зе-
нитом» играли на победу. Нет смысла 
так просто отстаиваться.

Вы говорите, что можно рассчитывать 
на место в первой восьмёрке и даже по-
бороться за тройку. Верите в это и после 
поражения в дебютном матче при но-
вом тренере?

Да, конечно. Поражения случают-
ся. Тем более от «Ахмата» было боевое — 
не так чтобы нас раскатали. Могли срав-
нять, и всё пошло бы нормально.

Когда мы общались с вами в мае, вы го-
ворили о сумасшедших условиях в Кры-
му для футбола. С этим связано то, что 
минимум два игрока оттуда проявляют 
себя сейчас в РПЛ?

Это не от хорошей жизни. Если не лу-
кавить, уровень премьер-лиги падает. 
Думаю, все это понимают. С учётом отъ-
езда легионеров команды подтягива-
ют ребят из ФНЛ, заходят люди из того 
же Крыма. Нет у клубов возможности 
покупать качественных иностранцев. 
А если кто-то кроме «Зенита» их и поку-
пает, это не топ-легионеры, какие были 
раньше. Вот у «Химок» нет возможности 
покупать много сильных иностранцев, 
поэтому все ребята русские.

«Как нас можно “отменить”?  
Глупость какая-то!»
Продюсер и композитор Игорь Матвиенко — о срыве гастролей «Любэ» в Германии, новом конкурсе от президента  
и трудном пути SHAMAN’а

Андрей Туманов, Ксения Солдатова

Молодым артистам необходимо хо-
дить по кастингам, хотя они это-

го и не любят, уверен Игорь Матвиен-
ко. Отсутствие песен-долгожителей 
он считает проблемой, которую надо 
решать на государственном уровне. 
Продюсер «Иванушек International» 
и «Любэ» каждый год ездит на «Таври-
ду» и помогает молодёжи начать ка-
рьеру в шоу-бизнесе, за что и получил 
почётное звание «Легенда». Одним 
из главных событий второго дня фе-
стиваля в Крыму стал концерт-три-
бьют, посвящённый творчеству Мат-
виенко. После репетиции выступления 
автор хитов «Тучи» и «Конь» ответил 
на вопросы «Известий» и заодно рас-
сказал о новом песенном конкурсе, 
созданном по поручению президента.

�� СМЕНИТЬ ПРОФЕССИЮ

Вы получили почётное звание «Леген-
да Тавриды». Сколько лет вы сотруд-
ничаете с фестивалем?

Кажется, я сотрудничаю с ним с са-
мого его основания. Мне очень нра-
вится! Я прямо фанат «Тавриды». Мыс 
Меганом — это уже моя вторая родина.
В какой степени сейчас участники 
«Тавриды» задействованы в ваших 
проектах?

В прошлом году мы провели ка-
стинг, отобрали лучших сонграйте-
ров, они у нас обучаются сейчас и уже 
пишут песни, гимны. Я очень доволен 

результатом. Никак не ожидал, что 
молодёжь может вот так хорошо про-
являть себя. В общем достойную сме-
ну мы воспитали!

Уровень в целом высокий?
Ребята же проходят несколько ка-

стингов по всей стране. А потом, когда 
они оказываются на «Тавриде», за не-
делю у них такая интенсивная про-
грамма, что в итоге некоторые уходят 

из своих первоначальных профессий 
и связывают жизнь именно с креатив-
ными областями.

�� АВТОРЫ И ОТМЕНА

Вы участник различных государствен-
ных проектов в сфере культуры, в том 
числе возглавляете экспертный совет 
Фонда культурных инициатив. Как счи-
таете, заполнена ли эта ниша или нуж-

ны ещё какие-то конкурсы, грантовые 
программы?

Я в основном лоббирую музыку 
и то, что с ней связано. И должен ска-
зать, что кинематографу по-прежнему 
уделяется больше внимания. Хорошо, 
что у нас появились Фонд культурных 
инициатив, «Таврида», чемпионат 
творческих компетенций ArtMasters, 
но всё равно этого недостаточно. Поэ-
тому появляются новые проекты. Год 

назад во время встречи с лауреата-
ми премий в области культуры и ис-
кусств Владимир Владимирович Пу-
тин поговорил с пианистом Олегом 
Аккуратовым, и тот спросил, почему 
нет ни одного конкурса песен на рус-
ском языке. Президент дал поручение 
своей администрации проработать 
вопрос, они в итоге вышли на меня 
и попросили подумать на эту тему.

Я прекрасно понимаю, что здесь 
имелось в виду. У нас действительно 
очень мало песен, которые прожили 
бы 10–15–20 лет. Раньше их было го-
раздо больше! А сейчас — хорошо если 
раз в пять лет появится хит, который 
останется надолго. В основном же вы-
ходят однодневки. Будем исправлять 
эту ситуацию.

Почему конкурс называется «Авто-
ра!»?

Песня же начинается с авто-
ра, а не с исполнителя. Но послед-
ние годы с профессиями композитора 
и поэта совсем грустная ситуация — 
начиная с вопроса отчислений и за-
канчивая упоминаниями в СМИ. Рань-
ше была «Песня  года», все знали 
Александру Пахмутову, Николая До-
бронравова. А сейчас никто не знает 
авторов — хорошо если исполните-
ля упомянут по радио. И я подумал, 
что нужно сделать конкурс именно 
для авторов. Механика такая: авторы 
присылают песни, мы их отслушива-
ем, очень долго идёт процесс отбора, 
но в итоге выбранные композиции бу-

дут исполнять звёзды и, если всё сло-
жится, включат их в свой репертуар. 
Это будет хорошо и для авторов, и для 
звёзд, и для всей страны, потому что 
таким образом пополнится золотой 
фонд отечественных песен.

Как начинающему артисту попасть 
в руки опытных специалистов? На-
пример, в ваши проекты.

Прежде всего ходить на кастин-
ги. Артисты обычно не очень любят 
это, но именно там тебя могут заме-
тить. Возьмите Ярослава Дронова 
(SHAMAN) — он прошёл огонь и воду, 
шоу «Голос», и вот теперь все знают, 
кто это такой. Другой путь — не ходить 
по кастингам, а просто выкладывать 
в социальные сети всё, что ты накре-
ативил. Если это талантливо — рано 
или поздно твоё творчество найдёт 
путь и тебя услышат.

Девиз фестиваля «Таврида.АРТ» — «Нас 
не отменят». Сталкивались ли вы или 
ваши артисты с культурой отмены 
и если да, то как с этим бороться?

Думаю, это касается в большей 
степени классической музыки. А на-
счёт моих артистов — отменилось 
у нас несколько гастролей в Германии 
у «Любэ» и «Иванушек International», 
и ладно. Не холодно и не горячо. От-
работали эти программы по Крас-
нодарскому краю и Крыму. Лично 
я не особо ощущаю культуру отме-
ны. Да и как нас можно «отменить»? 
Глупость какая-то!

Игорь Матвиенко получил 
музыкальное образование 
по специальности дирижёр хора. 
С 1981-го  — композитор и ху-
друк ВИА «Здравствуй, песня», 
«Класс». В 1987-м основал группу 
«Любэ», четыре года спустя соз-
дал свой продюсерский центр. 
В 1995 году собрал трио «Ивануш-
ки International» и написал музыку 
10 песен дебютного альбома кол-
лектива «Конечно он». Также рабо-
тает с Викторией Дайнеко, груп-
пами «Корни», «Фабрика» и «Город 
312». В разные годы продюсиро-
вал Женю Белоусова, Сати Каза-
нову и других звёзд отечествен-
ной эстрады. Член Совета при 
президенте РФ по культуре и ис-
кусству, глава экспертного совета 
Фонда культурных инициатив. За-
служенный артист России.
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«Адана» дорога 
Где продолжит карьеру Артём Дзюба

Владислав Зимагулов

А ртём Дзюба близок к переходу в ту-
рецкий клуб «Адана Демирспор», ко-

торый лидирует в чемпионате Турции. 
Оклад экс-капитана сборной России мо-
жет составить около €1,5 млн за сезон. 
По всей видимости, речь идёт о контрак-
те по схеме «1+1». Это отличные условия 
для игрока, которому в августе исполнит-
ся 34 года. Дзюбе придётся столкнуться 
с серьёзной конкуренцией за место в со-
ставе, но зато он реализует задуманный 
план. После ухода из «Зенита» нападаю-
щий не хотел оставаться в чемпионате 
России, отказавшись от предложений 
«Краснодара» и «Нижнего Новгорода».

«Адана Демирспор» ведёт перегово-
ры с Артёмом Дзюбой — эту информа-
цию подтвердил спортивный директор 
турецкого клуба Гёкхан Гектюрк. «Да, 
это правда. Мы действительно сдела-
ли официальное предложение Дзюбе», — 
заявил он.

Если российский форвард это пред-
ложение примет, его ждёт непростая 
конкуренция за место в составе. В «Ада-
на Демирспор» уже играют два забив-
ных форварда. В частности, Марио Ба-
лотелли, успевший поиграть в «Интере», 
«Манчестер Сити», «Милане», «Ливер-
пуле», а также стать одним из героев 
Евро-2012. В прошлом сезоне италья-
нец забил 18 мячей в 31 матче чемпио-
ната Турции. Этот сезон в старте начал 
форвард из Конго Бритт Ассомбалонга 
(10 голов в 37 матчах прошлого сезона).

Тренирует «Адану» итальянский 
тренер Винченцо Монтелла — леген-
дарный нападающий «Ромы», бывший 
тренер «Милана», «Севильи» и «Фи-
орентины». Монтелла славится тем, 
что ставит своим командам атакую-
щий стиль игры. В клубе есть и знако-
мый Дзюбы — защитник Ярослав Ра-
кицкий, несколько лет выступавший 
с форвардом в «Зените». Украинец пе-
ребрался в «Адану» этим летом и уже 
дебютировал за команду в первом туре 
чемпионата. Кстати, в следующем туре 
«Адана» 22 августа сыграет в гостях 
с «Фенербахче» — куда Дзюбу также 
отправляли турецкие СМИ.

В Адане — городе, куда может пере-
ехать Дзюба, — живут почти 2 млн че-
ловек. Он расположен в 50 км от Среди-
земного моря, неподалёку от границы 

с Сирией. А спонсор клуба — крупная 
компания, занимающаяся криптова-
лютными активами. Так что финанси-
рование в «Адане» стабильное.

Клуб может позволить себе доро-
гих игроков: помимо Балотелли и Ра-
кицкого там выступают Юнес Белан-
да (экс-игрок «Монпелье», «Динамо» 
(Киев) и «Шальке»), Гёкхан Инлер («На-
поли», «Удинезе», «Лестер») и Бенжа-
мен Стамбули («ПСЖ», «Шальке», «Тот-
тенхэм»).

«Адана» только год назад вернулась 
в высшую лигу и в первый сезон по-
сле возвращения заняла девятое мес-
то. Амбиции клуба — играть в еврокуб-
ках и бороться за медали.

— Если Дзюбу приглашают, значит, 
он там нужен, — отметил «Известиям» 
почётный президент РФС Вячеслав 
Колосков. — А если нужен, то заигра-
ет. Дзюба — высококвалифицирован-
ный игрок. Несколько лет назад впол-
не мог уехать в Англию. Не получилось, 
но и турецкий чемпионат — интересная 
лига. Там работает много сильных тре-
неров и много топовых иностранцев. 
Чем-то напоминает чемпионат России 
в начале 2010-х, когда у нас играли Ро-
берто Карлос, Это’о, Кураньи, Вальбу-
эна.

Недавно в чемпионат Турции уехал 
другой бывший игрок «Зенита» Маго-
мед Оздоев, ставший игроком «Фатих 
Карагюмрюк».

Дзюба не хотел выступать в России 
и отказывался от вариантов РПЛ, сооб-
щает «Спорт-Экспресс». Форвард был 
настроен только на переезд в европей-

ский клуб. Много разговоров и слухов 
было про «Краснодар». Отметим, что 
из клуба Сергея Галицкого Дзюбе дей-
ствительно звонили, но нападающий 
дал понять, что ему этот вариант не-
интересен. До переговоров дело про-
сто не дошло, и «быки» переключились 
на другие кандидатуры.

«Пари Нижний Новгород», соглас-
но информации «Спорт-Экспресса», 
тоже выходил с предложением на Дзю-
бу с окладом €1,5 млн за сезон. Букме-
керский спонсор был готов платить 
игроку такую зарплату и сделать его 
лицом клуба. Но Артёма вариант про-
должения карьеры в команде Михаила 
Галактионова не заинтересовал.

Дзюба рассматривал предложения 
из Европы с зарплатой от €1 млн в год. 
Поэтому он отказал турецкому «Истан-
булу», который не смог удовлетворить 
условия форварда. Там зарплата Ар-
тёма была бы значительно ниже, чем 
в «Адане».

— Не сомневаюсь, что Артём найдёт 
клуб, — рассказал «Известиям» извест-
ный футбольный агент Паулу Барбо-
за. — Такой футболист может играть 
в любом европейском чемпионате, 
включая топ-5. 
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